

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Valencia, al mes... 2 ptas.

En toda la Región, trimestre... 6

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO POR EL EXCMO. SR. D. TEODORO LLORENTE Y OLIVARES EN 31 DE ENERO DE 1866

Número suelto,

10 céntimos.

LA SEÑORA

D.ª Luisa López-Chavarri y Marco

Viuda de Sabater

falleció en Carcagente el 3 del actual, a las ocho de la noche, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

R. I. P.

Sus hijos, hijos políticos, hermanos, primos y demás familia comunican a los amigos tan sensible pérdida y les suplican que la tengan presente en sus oraciones.

Las misas y rosario que se celebrarán mañana lunes en la Iglesia del convento de los Padres Dominicos (calle de Cirilo Amorós), serán en sufragio del alma de la finada.

setas, o sea, un aumento de 4.558'50 pesetas.

Bien merece un aplauso, especialmente el señor Blanch, que la preside.

Del ambiente

El alma del jardín

He sentido en verdad un regocijo intenso. He hallado en el alma de un viejo jardín mi pobre alma de infante.

Ha sido como una cita inesperada y gozosa, mi paseo de hoy por el Parterre, un encuentro venturoso, un descubrimiento sentimental del espíritu adivo.

El Parterre es como un arcángel donde toda el alma valenciana purísima, perdura en la vida, en el tiempo.

Dichoso jardín incomparable, todo corazón.

Es como un quieto remanso de la vida en el centro vivo de la ciudad y muy al margen de ella.

Parece que el tiempo resbala sobre él, como si el *drac alat* del Rey don Jaime rasgase el hábito misterioso de las horas, que no cae allí, porque los jirones huyen.

El Parterre es tan íntimo, tan sosegado, que parece el jardín de nuestra casa; su sombra fresca y húmeda es más de paz que las otras; sus manchas de sol más finas, más doradas, más suaves, y más lirios, el trino de sus pájaros, y la gracia de los surtidores. Es un coto cerrado del espíritu, en medio de la ciudad, todo el reposo.

Por eso, los viejos de cristales ahumados, los curas ancianos y apacibles, buscan quietud y paz en la serenidad del jardín valenciano, y llegan a cerrar sus ojos adormecidos, como los de los niños pequeños, al rizado arrullo de la fuente, envueltos por oleadas de jazmín. Los infantes tienen allí sus más puros gozos; allí, el respirar a gusto el aire embalsamado; allí, el correr ebrios de dicha, con el rostro enrojecido, al atravesar los cabellos rubios, y el buscar, con ciego aturdimiento *la mare*.

Y después de los juegos agitados, fiesta de juventud, sonrír descansando unos instantes y respirar llenando los pulmones del encanto efusivo del jardín. Rodear la vieja valla de los estanques, ¡tan de juguete!, seguir el elegante juego de los peces dorados y dejar volar el pensamiento como una mariposa y posar los puros y profundos ojos, prodigiosamente grandes, en las plantas mojadas, en las varas firmes de los juncos que fluyen bosquejados, en los anchos platos de las hojas que simulan islas de un mar pequeño.

He visto de nuevo en el medio día inefable del Parterre, ese matrimonio obrero que como su cocido sobre un banco, bajo el aura suave, sintiendo la dicha de las sonrisas de un chiquitín que juega con piedrecitas.

Este obrero que como en el jardín, no podrá emborracharse nunca, ni maltratarse a su mujer. Está seguro.

En la calma deleitosa del Parterre elevase la gracia de unas palmeras ondulantes como cuellos de cisne y sus copas azules son como llamas. Al fondo, la casta aquella de los cuantos. (¡Llamó el lobo a su puerta alguna vez?)

Y en la plaza, el recio pedestal de un Rey valiente, que tiende su brazo y lanza su arrogancia de amparador, con todo el prestigio de su pesada mole de bronce.

¡Oh!, cómo hería nuestra imaginación de muchacho la idea de fortaleza y de pujante brío de aquel Rey, tan Rey y tan grande, alma y carne de hierro, concreción épica, sobre aquel caballote monstruoso que va a descargarse su pie férreo golpeando la piedra y se inclina como olfateando el tibio aroma de la flor y deja rebullir sobre su cabezota las sierpes negras de su erencha.

¡Cuántas veces con el alma niña plena de deseos, creí ver agitada por la brisa aquella cascada ondulante de la cola del caballote!

Ahora he vuelto a sentirme, como entonces, envuelto en el hábito extraño que exhala el jardín, lugar propicio al coloquio íntimo, lugar que rima prodigiosamente con mi corazón.

Y como en aquellos días, cuando mis sueños más audaces encontraban por lindes del murallón de la Fábrica de Tabacos, he seguido con los ojos la raya de una palmera y he topado con las nubes que sonrían encima, y la cimera del casco del Rey se recortaba en ellas como un pájaro de ensueño y una de sus espuelas era en el fondo azul como una gran estrella brilladora.

Mágico jardín éste donde renace una eterna primavera, efusivo jardín fresco y oloroso; yo he vuelto a beber con el alma y los sentidos, toda tu misteriosa fragancia turbadora, me ha calentado la dorada lumbre de sol tibia y perfumada y he vuelto a encontrar en tu umbría toda mi alma niña, que creí perdida para siempre.

¡Parterre, eres tú divino jardín valenciano!

FERDINAND.

TAURINAS

LOS QUE TRIUNFAN

Después de dos grandes éxitos alcanzados en las dos novilladas torreadas en Marsella, ha sido contratado el joven matador de novillos-toros, Andrés Pinazo, "Andrésito", en las siguientes plazas: Alcalá del Júcar, Hellín, Játiva, Bocairente, Alcázar, Zaragoza y Cartagena, regresando después a Francia, para cumplimentar el contrato de dos novilladas que dejó firmadas para la segunda temporada.

Por su valentía, elegancia e inteligencia, no dudamos verle la próxima temporada...

rada entre los novilleros de primera fila. Mucha suerte le deseamos al simpático Andrésito.

Del Parnaso español

Resignación

¿Por qué del tellio abrumada mi alma flaquea y se postra?
¿Por qué no espera y arrostra de la fortuna el rigor?

¿Será que los males caigan sobre el hombre sin medida,
y tenga aliento la vida,
y falte al alma el vigor?

¿Será que al abrir la mano que derrama los enojos,
cierra el Eterno sus ojos,
y no los cuente al caer?

¿O que vuelva sus espaldas después que al hombre ha herido
y ni esuche su gemido,
ni sus lágrimas quiera ver?

¿O que en su alcazár del cielo,
amurallado de nubes,
y guardado de querubes,
se ostente sombrío Rey,
y no vuelva una mirada a los ojos en el hijo,
y olvide el Padre a sus hijos,
y olvide el Pastor su grey?

No, las horas que de acibar va bañando mi fortuna,
El las cuenta de una en una, cual también las cuento yo.

Yo para fijar por ellas el número a mis congojas,
El para añadir más hojas al lauro que me tejió,
Si para mí te tejió, Padre mío, no permitas que las vuelva yo marchitas con mi insensato dolor.

Que si el cuello no someto al yugo que me destino,
sentiré más las espinas, sin coger nunca la flor.

¿Qué importa que algún hermano mi enemigo se declare,
y que el mundo no me ampare,
y me mire con desdén,
Si el ojo inmenso, a quien verme en tanta miseria plugo,
la víctima del verdugo discernir sabe muy bien?

¿Qué importa que en esa tierra viva solo y sin abrigo,
ni haya quien lllore por mí,
Si clavar puedo mis ojos hacia el estrellado velo,
y exclamar por consuelo:
"Un amigo tengo allí?"

¿Qué importa que esté bebiendo en riego cáliz de cobre,
hinchido de agua salobre,
su licor hasta la hez?

Si la vida es solo un sorbo que nunca deja resabir,
y luego el amargo labio la miel endulza tal vez?

¡Oh!, ¿por qué mi alma está triste?
¿Por qué tan lánguida gime,
y este peso que la oprime no soporta varonil?

¿Y al mismo tiempo que siente ser mengua su cobardía,
llora como lloraría un corazón femenino?

Soy débil, Señor, muy débil;
no condemes ni trizeza,
que mi virtud es flaqueza;
solo la tuya es virtud.

Encallido en la miseria, sin fuerza a salir aspiró:
cual un viajero me miro sorprendido del alud.

Ya sé que vivo en la noche,
y que ha de rayar mi aurora;
mas yo contemplo mi *ahora*,
sin meditar mi *después*;

Y cegado de la bruma,
mi pupila a ver no alcanza
cómo brilla la esperanza
de las sombras al través.

Si mi fe medio apagada sus leves alas apronta,
y ya el alma se remonta a tu divina región,
Apenas la tierra dejo,
cuando me fatiga el vuelo,
y cae, ¡ay, triste!, del cielo,
porque es carne el corazón.

TOMAS AGUILO.

De nuestra colaboración

Madrid teatral

El verano y la noche.—Los espectáculos al aire libre.—El Buen Retiro de ahora y el de antes.—Recuerdos de fiestas.—La desaparición de los jardines.—El triunfo de las luchas greco-romanas.

Madrid 5 agosto.

Madrid, en verano, vive de noche. Madrid, que es una población que pudiéramos llamar de buenas costumbres, si la comparamos con Barcelona, París y otras ciudades donde la noche triunfa en toda época, suele recogerse a la hora de la salida de los teatros, y solo una minoría queda rezagada en los cafés céntricos o se refugia en los cabarets y restaurantes semi-elegantes, que intentan poco a poco, cada vez más, pervertir y destruir, por tanto, a la juventud que entre sus garas seductoras cae.

Pero en llegando los meses estivales, Madrid se transforma. No es una minoría es el buen público el que a las diez o las once de la noche se echa a la calle, para poder encontrar algún alivio al sofoco que el calor, durante el día, le produce. ¿Quién sale de casa en el centro del día? Solo los infelices que tenemos obligaciones que tenemos obligaciones que cumplir. En cambio, ¿quién se resiste a marchar, cuando las brisas de la noche empiezan, al paseo de Rosales, al parque del Oeste, al nuevo parque del Sur, a la Castellana, al Hipódromo, o al Retiro, en busca de un poco de fresco que nos consuele? Así, sucede que en esta época es frecuente y natural ver grupos de familias tranquilamente sentadas en Recoletos a las tres de la mañana, o pacíficos burgueses paseando por las calles más anchas, sombrero en mano y dispuestos a ver amanecer.

Siendo esta la vida de Madrid, nada tiene de extraño que los espectáculos públicos que más favorecidos se ven ahora son aquellos al aire libre. Parisiana, el Parnaso, el Retiro, ofrecen las ventajas de su agradable temperatura, y si hemos de ser sinceros, ninguno como el último reúne las condiciones apetecibles para el deseado descanso y esparcimiento que la gente ansia. Los jardines del Buen Retiro, por su altura y por sus frondas, están verdaderamente deliciosos. El espectáculo es lo de menos; allí se va, en general, para pasear, para tomar el fresco, y si las atracciones merecen alguna vez la pena, mejor.

Ahora actúa en el Retiro una compañía de circo equestre; más allá de la pista hay un tiro al blanco; al otro lado, una tómbola; más lejos, un estanque con sus patos. Y en el centro, el kiosco de la banda de música, que unas veces ocupa la municipal, y otras la de ingenieros. Al otro lado, frente al restaurant, se eleva, a medio construir, el futuro teatro.

Y por todas partes, sobre todo, alrededor del kiosco, este buen público madrileño, que en verano parece de capital de provincia de segundo orden, se acomoda en sillitas volantes, y forma sus tertulias... y oye los conciertos.

¡Noches del Retiro! Entre las mareas de los payasos, las melodías de las músicas, los estampidos del tiro al blanco, el revoloteo de los abanicos y el rumor de las conversaciones, nacen, como en cualquier lugar de verano, noviazgos que acaban con la llegada del otoño; se forjan ilusiones, que octubre torna en desencanto, y se van viviendo unas horas de ensueño, que mueren cuando los árboles comienzan a perder su pompa y los alegres gritos de la farandula llaman otra vez a su reino a sus siempre fervorosos súbditos.

Pero no son solo jóvenes enamorados los que acuden al bello parque, ni bulliciosas familias, ni padres vigilantes. Se ven con gran frecuencia, bajo las frondas, personas aisladas, hombres de trabajo, que acuden para proporcionar a su cuerpo y a su espíritu unos minutos de sosiego.

Una de las pasadas noches, allí me encontré a un buen amigo que, si no peina canas, es por la sencilla razón de que a los treinta años apenas quedó un pelo sobre su ya reluciente cabeza. Hablamos de mil cosas, y la conversación recayó, viendo el aspecto de estos jardines, en tema tan superior como el de recordar aquellos otros jardines del Buen Retiro que fueron las delicias de nuestros padres.

En el primer concepto se presenta desfavorablemente la zona carbonífera. La provincia de Teruel no posee población densa, ni mucho menos, aun entre las provincias españolas, de modo que no cabe contar con sacar de ella población minera, muy considerable, que sería menester agrupar para llegar a cifras de producción como las mencionadas en el artículo precedente. Existe un núcleo de personal minero, que se ha ido formando en la explotación local, ya antigua, de los lignitos, pero eso no cabe considerarlo sino como embrión de lo que la población minera turolense puede y debe llegar a ser.

Por lo demás, tal situación ha sido, generalmente, la inicial en toda explotación minera, al abrir una nueva zona todavía no explotada, y en caso ninguno ha impedido que adquiriese la importancia que sus condiciones merezcan darle.

Respecto de sus relaciones con zonas industriales, no son muy buenas, en verdad. El Central de Aragón la pone en buenas comunicaciones desde Valencia... hasta la estación que más cercana quede del coto minero a explotar; y de allí adelantaré... harto saben los mineros lo que ocurre. Las comunicaciones con otras zonas, más fabriles de la Península, Barcelona y Bilbao, todavía son más difíciles, es de-

dres, y que nosotros mismos alcanzamos a ver en sus postrimerías.

Aquellos jardines, emplazados en el lugar que hoy ocupa el Palacio de Comunicaciones, fueron encanto y predilección de nuestros antepasados. Tenían un carácter más distinguido que éstos, y las representaciones de ópera que en aquel simpático teatro se daban todos los veranos, llegaron a tener algo más que popularidad, por la importancia de algunos de los cantantes que por allí desfilaron.

¡Aquel Buen Retiro! Mi amigo, aficionado a las lecturas históricas, fue sin querer evocando los orígenes de los bellos jardines. Se inauguraron en la noche de San Juan de 1631, con un gran festín, y fueron iniciativa del conde duque de Olivares, que quiso de este modo atraer hacia aquellas colinas de la parte Este de Madrid al Rey Felipe IV. Junto a los jardines mandó edificar su palacio el de Olivares, unido al *teatro de San Jerónimo*.

El 1.º de octubre de 1632 fué el Monarca a ver el parque, que le encantó. Días después celebró allí una fiesta para solemnizar el nacimiento del Príncipe Fernando, hijo de la Emperatriz doña María, hermana del Rey.

Cuentan las crónicas que salió a recibir al Soberano el alcalde honorario de los jardines, que era el propio conde-duque, quien le entregó en una fuente de plata, las llaves del parque. Horas después se celebró la primera *fiesta del amor*, como la llamaron, y bolsillos de amarillos llenos de escudos y ricos corlitos de vestidos, fueron los obsequios con que se premió su belleza a las damas de la Corte.

El día 5 hubo más festejos, que comenzaron por un juego de cañas, en que corrió el Rey las suvas, acompañado por su privado, haciendo luego lo propio los condesables y los almirantes y los señores de las Casas de Castilla. Terminaron los festejos con una corrida (de toros y con una "carreira de sorlijas").

Esta fiestas siguieron, entre otras, la organizada en 13 de enero de 1637, que se celebró en la "plaza de la Pelota", enclavada, según se cree, entre lo que es hoy Museo de Artillería y la actual calle de la Lealtad. Tuieron estas diversiones carácter de fiestas romanas, en las que se distinguió el conde-duque de Olivares, los duques del Infantado, Pastrana, Híjar y Peñaranda; el marqués del Carpio y los condes de Orpesa, Morante, Alba de Liste y Riela.

Después entonces se sucedieron las fiestas con gran brillantez, y desde entonces los jardines del Buen Retiro fueron testigos de innumerables escenas de amor, sucesos trágicos y otros hechos, como por ejemplo, el salvamento heroico de varias damas en el estanque durante una noche de 1668.

Después, en los finales del siglo XIX, qué madrileño no acudía, por las noches de verano, a las alamedas del típico Buen Retiro? Pero llegó, de pronto, un trágico día, y los bellos jardines hubieron de desaparecer, para que en sus terrenos se alzaran modernas construcciones. Madrid entero protestó contra ello, y aunque luego ha reconocido la conveniencia de la reforma, no por eso deja de recordar con cariño y hasta con un poco de melancolía lo que fué lugar de brillantes festejos en sus tiempos primitivos, y lo que más tarde constituyó el más ameno parque de espectáculos.

Para sustituir al Buen Retiro, abrieron-se, algo más arriba, otros jardines, de la misma procedencia, que llevan el mismo nombre. El público ya se había habituado a ellos, y poco a poco, se va formando una nueva historia.

MI amigo calló. Entusiastas aplausos que partían del circo, llamaron nuestra atención. Dos Hércules, jadeantes y sudorosos, saludaban sonrientes al público, después de un encuentro tenaz.

Las luchas greco-romanas triunfaban entre las arboledas del Buen Retiro.

GUILLERMO FERNANDEZ SHAW.

ASUNTOS DEL DIA

Toda la prensa española protesta indignada contra el salvaje atestado terrorista de Valencia, y pide unánimemente medidas especiales para extirpar esa llaga social que tantas víctimas está causando en Barcelona y Valencia, y que amenaza con extenderse a toda la nación.

Los momentos no pueden ser para el gobierno más oportunos. La fuerza que dice necesita de la nación para emprender una campaña enérgica, decisiva, refléjase en la prensa de todos los matices, aun en la radical, excepción hecha de algún que otro periódico afecto al terrorismo. No es posible que continúe el actual estado de cosas por más tiempo, pues de lo contrario se corre el gravísimo riesgo de que, cuando el mal quiera atajarse, sea ya tarde.

Buena prueba de lo que decimos, respecto a la opinión del país, es que en muchos periódicos de ideas avanzadas se considera ya la suspensión de la ley del Jurado para los delitos del terrorismo como medida insuficiente y se recuerdan al gobierno los procedimientos especiales aprobados por los parlamentarios de los Estados Unidos y Suiza contra el terrorismo.

¡Habrá llegado el instante de una represión justa contra los enemigos de la prosperidad de España!

Terminaron las sesiones del Consejo de la Sociedad de Naciones, que han venido celebrándose en San Sebastián, adoptándose importantes acuerdos encaminados a sentar las bases de una paz permanente que impide una nueva hecatombe mundial.

Toda labor que se oriente en el sentido que lo hace el mencionado Consejo, ha de mirarse con gran simpatía, aun cuando no despierte una ciega confianza, desde el momento en que todavía vemos a muchas Potencias más atentas a su codicia que a los grandes intereses del equilibrio mundial.

Continúa muy enredada la cuestión de las negociaciones entre Rusia y Polonia. Las Potencias aliadas, ante la actitud del gobierno de los soviets contra la independencia de Polonia, parecen dispuestos a intervenir.

Contestando Lloyd George a varias preguntas de los periodistas, ha dicho que Inglaterra usará de su influencia para que Guecoslovaquia y otros países, presten auxilio armado a Polonia, no creyendo que sea necesario llegar al bloqueo de Rusia, aunque todo depende de la conducta del gobierno ruso.

Viendo la vida

Notas veraniegas

Maria Antonia

—No estoy enamorado de usted—Maria Antonia—mis amores no se improvisan; encuentro, no obstante, que usted es encantadora, admirable, pero por ahora no estoy enamorado de usted. Mis asiduidades son de admirador y no de pretendiente. No soy por ahora temible, y le prevengo de que, aun cuando usted me demuestre correspondencia, no cometeré—Maria Antonia—la tontería de creer que usted se ha enamorado de mí.

Maria Antonia es digna de ser presentada.

Cuando nuevos en la ciudad estábamos más atentos a toda impresión nueva, nos cruzamos en la calle, en el paseo, en la Iglesia, con Maria Antonia.

Maria Antonia es una muchacha que, teniendo todo lo que se necesita para ser feliz, es muy desgraciada. Así, por lo menos, lo creemos, porque así parecen decirlo sus ojos negros, no muy grandes, pero que al escuchar se quedan estáticos, observando, penetrando, leyendo en las almas. Ella es bonita, es buena y es rica. ¿Qué predomina en ella? ¿La hermosura? ¿La bondad? ¿La riqueza? ¿Tiene tanto de todo!

—¿Quién es?—preguntamos a nuestros amigos la primera vez que la vimos,

—Es Maria Antonia.

—¿Me gusta Maria Antonia!—dijimos.

—¡Oh!—agregaron estos chicos,—es un buen negocio.

Y se sonreían así como diciendo: ¡Buen ojo tiene este forastero!

Para la inmensa mayoría, Maria Antonia no es más que un "buen negocio". A los forasteros solteros la enseñan con orgullo, y les hablan de que, muerto el padre de ella, la madre la dota con una suma crecida; que tiene solo un hermano parático, cuya vida será breve; que será riquísima cuando herede a su madre, a sus dos tíos solterones que tienen todavía sus buenas onzas escondidas en un arcón, y a su madrina, una señora venerable que lleva lentes negras y se apoya en un bastón al andar.

Muchas veces hemos interrumpido el paseo para ver algunos buenos caserones cerrados, de aspecto señorial, que se adivinan como un mundo de recuerdos evocadores de la vida retrospectiva. Les rodea el jardín, y hay unos estanques desde los que, al atardecer, croan las ranas; luego sigue la huerta, el trigo, la era, los emparrados, el matzal, y nos dicen:

—Esto será de Maria Antonia.

La fortuna probable de ella, la calcula cualquier hombre del campo sumando mentalmente:

—Catorce mil, de un lado; cincuenta mil; doscientos mil... tantos millones.

Y en esto están unánimes todos, y también lo están en declarar que Maria Antonia es bonita y es buena, mucho más de lo que parece con su mirar atento, su sonrisa siempre a flor de labio, y su gracioso e irrisorio sureado por pliegues diminutos y asimétricos, cada vez distintos.

Maria Antonia dicen que no ha tenido novio. Así lo dice esta gente que todo lo sabe y lo adivina... En cambio, sus pretendientes desdenados forman legión. Todo forastero que viene a esta ciudad, es un admirador nuevo de Maria Antonia, luego pasa a ser pretendiente, luego es ya un pretendiente más. Dicen que ella sabe dar calabazas con una gracia peculiar.

Maria Antonia, que es un gran corazón, es sin duda, a pesar de sus apariencias humildes, un gran cerebro, y teme, desconfiada y prudentemente recelosa, que tome disfraces de amor la codicia que a los demás pueda inspirar su fortuna sanada, sus fincas espléndidas y señoriales, sus parientes tacaños y riquísimos, de los que sacan todos heredera.

Ahora inspira serios temores el porvenir de Maria Antonia. Ha despreciado a un capitán joven, a un ingeniero, a un registrador, a un notario... ¡Bah! ¡Pensará decidirse por el claustro!...

Nosotros nos imaginamos que a fuerza de soñar a diario Maria Antonia con las princesas de los cuentos, que, disfrazadas de pastorellas, recorrian sus dominios y enamoraban a sus súbditos, saldrá un día de viaje para casarse lejos, donde no sea conocida, donde no se sepa de sus casas con escudos, ni de sus trigales ni emparrados, donde se ignore que es casi única heredera de unos parientes muy ricos, donde halle un novio que le diga:

—Eres buena, y te quiero, nada más que por serlo, Maria Antonia!

Y ella crea.

ALVARO DE ARCENTALES

Después de la Feria

Fiesta de la Región de Levante

Para cuantos han contribuido al éxito esplendoroso de este Festival.—Presencia, todavía mi ánimo de la intensa emoción que me produjo el éxito enorme que alcanzó el día 4 el Festival de la región de Levante, trazo estas líneas solo para expresar mi gratitud eterna a los que con sus entusiasmos unos, con su gran talento otros, han sido los que al traducir a la realidad mi modesto pensamiento, le han sabido dar una grandiosidad y un efecto plástico que nunca pude soñar. Para Alicante, Castellón, Alcoy, Segorbe, para sus bellísimas mujeres, que con su hermosura, dieron tanto realce a la fiesta, mi profundo agradecimiento.

Para todos mi reconocimiento eterno. Sanahis Arcés, Benedito, Cabrelles, don Manuel Juan, esos nombres no podrán nunca borrarse de mi alma; a ellos, solo a ellos, se debe el éxito de la fiesta, que Valencia sepa agradecerles es lo que espero.

Jenaro Palau.

La comisión de Batalla de Flores ha tenido este año una recaudación que supera a la de años anteriores. La pasada Feria ya se obtuvo la suma de 8.641 pesetas, y este año ha alcanzado la de 13.199'50 pe-

para persuadir de ello a los mineros tu-rolenses, quienes saben, harto bien, que las inmensas riquezas de que son dueños halláanse estancadas, muertas, por culpa de las enormes dificultades con que sus modestas explotaciones tropiezan para llevar sus carbones a los puntos de consumo. Multiplíquese cada uno de ellos por 25 el esfuerzo que le ha costado su explotación durante los años de la guerra, y tendrá una idea de la imposibilidad total en que se halla Teruel para alcanzar su verdadero desarrollo, hecho por los procedimientos arcaicos hasta aquí empleados.

Se comprende que hablemos en general; minas hay privilegiadas en el aspecto este de la situación geográfica, pero insistimos en hablar de estos asuntos con referencia a lo que constituye el tipo medio de la mina de lignito turolense. Y, en general, la situación geográfica es francamente mala.

Creo que esto puede cambiar radicalmente, utilizando los medios que hoy brinda la industria para resolver el problema del transporte económico, pero son soluciones, por lo general, fuera del alcance de los medios económicos de la mayor parte de los mineros de la zona.

Si se tratase de consumir *in situ* los carbones, el problema cambiaría radicalmente de aspecto, por conservarse la parte puramente minera de él, aboliendo ese aspecto más que difícil, imposible, que significa el arrastre de millones de toneladas desde el corazón de la provincia, amurallada de cordilleras en todas direcciones, a los centros de gran consumo, situados fuera de esas murallas.

Cuando un problema se presenta con tales caracteres, o no tiene solución, o la tiene en forma radicalmente distinta de las consideradas precedentemente. Y es menester, o bien buscarla, o bien adoptarlas con decisión, cuando se tiene la suerte de hallarlas ya concebidas y desarrolladas. Este es, por fortuna, el caso en que la minería de Teruel se halla, y la exposición de esa solución, la única libre de todas las dificultades que la desfavorable situación de la zona carbonera origina, será el tema de mi quinto y último artículo.

R. VILAR FIOLO.

TIÑA E. V. LAS CANAS con el Agua Virginal. No ensucia la piel. Devuelve su color natural. FARMACIA de la MORERA.

MADRES! Dad a vuestros hijos PAPELES YHOMAR Farmacia Camir, San Fernando, 24

Valencia

—El señor Sousa, en la audiencia que ayer, como hace a diario, concede a los periodistas, hizo las siguientes declaraciones: "Me entero por la prensa de la noticia de la huelga de maestros horneros. A mí, ni el alcalde ni los interesados me han dicho una palabra.

Respecto del rumor del asesinato del alcalde de Silla, que circuló ayer y ha recurrido esta mañana, ya saben ustedes que es absolutamente falso. Cuando llegó a mi noticia, me puse en comunicación con aquel Ayuntamiento, y supe que el referido alcalde se encontraba en el Perelló, perfectamente bien de salud.

De un pueblo, cuyo nombre no recuerdo, me dan noticia de una huelga de poca importancia. El alcalde está realizando gestiones para solucionarlas satisfactoriamente."

—El viaje del gobernador a Madrid. Ayer mañana, al decir de un telegrama de la Corte, hizo el ministro de la Gobernación, a los periodistas, las siguientes manifestaciones:

"Según me comunican de Valencia, la policía tenía dos pistas para descubrir a los autores del crimen, de las cuales convenía no hablar, para no entorpecer las gestiones que se realizan, y no malograr el éxito.

"El gobernador de Valencia me ha pedido autorización para trasladarse a Madrid durante veinticuatro horas, con objeto de conferenciar conmigo acerca del trágico suceso del camino del Grao. Yo le he contestado que puede venir hoy o mañana.

"Además me ha escrito una carta, explicando el alcance de las frases que le atribuye la prensa al hablar con el hermano del conde de Salvatierra.

"Estas frases—dice el señor Sousa—no tuvieron otro alcance que el de alertarlo, y fueron pronunciadas cuando ya había adoptado las necesarias disposiciones para la seguridad de la persona del exgobernador civil de Barcelona."

—SEGUROS MUTUOS DE VALENCIA, plaza del Poeta Badenes, 4, antes Figuereta. Asociación de los propietarios de casas en esta ciudad, camino del Grao y poblaciones marítimas.

—¡Es natural!... Ayer se puso a Madrid el siguiente despacho:

"Ministro Hacienda.—En virtud de la baja sufrida en los mercados extranjeros en el arroz, y ante la dificultad de adquirirlo a bajo precio por el excesivo coste del cultivo, dificultando con ello la exportación del sobrante, rogamos se suspendan las veinte pesetas de derechos de exportación para agricultores, industriales arroceros y comerciantes exportadores, sin distinción alguna. Protestamos enérgicamente, que solicitan que se quite el gravamen de la exportación de arroz cáscara.—Le saludamos.—Presidente Sociedad Industria Arrocería Valenciana, Altamir."

—El ministro hará bien en desestimar esta cuestión a que sea autorizada la exportación del arroz en cáscara. La exportación para que la ganancia es el único medio para el agricultor que corresponde al intermediario, que tiene un interés en que se mantenga en pie, y necesita datos del modo de hacer el viaje, precios que rigen en el balneario, etc., pueden solicitarlo en esta ciudad, Gran Vía, 63, teléfono 708.

—Según datos facilitados en la estación del Norte, el número de viajeros que han llegado a Valencia durante los días de la pasada Feria, son: 2,442 en primera, 3,230 en segunda, y 67,449 en tercera, que hacen un total de 73,122 forasteros.

—ACEITES SUPERIORES Y VINO CAMPO REAL. Mar, 26. Servicio a domicilio, corsarios.

—¿La huelga de horneros?

El señor Samper ha interesado del gobernador conyugo a la Junta de Subvenciones el lunes por la tarde, para tratar el anuncio de huelga circulado por los maestros horneros.

—Sarampión, Escarlatina y Viruela, cura con el «Eruptivo» López Moreno.

—Yoghourt y Kefir.—Paz, 13.—Elaboración diaria.—Servicio a domicilio.

—El nuevo comisario jefe de policía ha ratificado las manifestaciones que un colega de la tarde le atribuya anteayer, y que todos los de la mañana reortamos. "Contienen dichas manifestaciones—decía ayer el señor Sánchez Vidal—acusaciones terminantes contra mis subordinados, contra la policía, que de ningún modo podían ser de mis labios. Yo digo que nosotros no tenemos programa, que las circunstancias especiales de cada momento son las que indican la necesidad de movernos en un sentido determinado; pero no pude decir jamás que la policía "no ha hecho nada de provecho".

—Ha salido de excursión científica, para el extranjero, el doctor Rodríguez Fornos.

—Teatro Serrano.—Despedida de la compañía.—A las 5, La perfecta casada, Las musas latinas y Las corsarias. A las 10, La perfecta casada, Las bribonas y Las corsarias.

—Cumde el disgusto entre comerciantes, industriales y dueños de caballetes del orero, por la absoluta indiosión en que se hallan sus intereses depositados en los tirados de los muelles, objeto de la rapacidad frecuente e impune de los rateros.

Días pasados, el cinismo de estos llegó al extremo de cargar un carro de cajas de gasolina. Cuando el guardián advirtió el robo, uno de los autores le amenazó de muerte, mientras el otro arreaba la caballería, desapareciendo en un santiamén. Robos de menor cuantía registrase por centenares; la guardia civil da frecuentes batidas, pero su abnegación se estrella ante la situación de los tirados, abiertos a los cuatro vientos.

Como medida encaminada a atenuar esta inseguridad, que causa verdaderos estragos en los muelles, proponíase que a los guardias nocturnos particulares se les revistiera de cierta autoridad, sin la cual no pueden hacer frente a la osadía de los rateros, convirtiéndoseles licencia para usar armas defensivas y otros medios encaminados a congregar en momento de peligro a todos los guardianes y aún a la guardia civil. La iniciativa nos parece merecedora de ser atendida.

—El doctor Antonio Villanova Ys ha trasladado su consulta de enfermedades internas (pulmones-corazón), a la calle de San Vicente, núm. 8, primero. De 4 a 1.

—Teatro Serrano.—Despedida de la compañía.—A las 5, La perfecta casada, Las musas latinas y Las corsarias. A las 10, La perfecta casada, Las bribonas y Las corsarias.

—Anoche, en el expreso de Madrid, marchó a la Corte el gobernador civil de Valencia, don José de Sousa y del Real. Según nuestras noticias, su estancia en la ciudad capital será muy breve.

—NEVERAS IDEAL.—Las tan afamadas neveras de aglomerado de corcho, patentadas, que se expendían en la casa de la disueta Sociedad Torres Hermanos (Sueca, Barcelona), podrán ser adquiridas en la casa particular del concesionario único don Julio Torres (Rey don Jaime, número 3), hasta la apertura de su nuevo establecimiento.

—Han marchado a Madrid el diputado a Cortes don Federico Loygorri y el jefe de policía de esta provincia don Jesús Sáez Sobrino.

—A sus posesiones de Alpera marchó el general gobernador de Castellón don Juan García Trejo, con su distinguida esposa y bella hija Finita.

—En el expreso de Barcelona marcharon el intendente general señor Piquer y la familia de don Ramón Marín Lázaro, el concejal del Ayuntamiento de Alicante don Santiago Soler con su familia, la familia del doctor Rico, y nuestro compañero el redactor de El Pueblo señor Espía.

—Plaza de Toros.—Hoy domingo, a las 6'15, gran matiné infantil. Sangre moza, por María Téllez, y La rabalera. Gran fiesta de la Jota, por Miguel Asso. Elevación de aerostatos.—A las 10 de la noche, la zarzuela en tres actos, La bruja. Gran fiesta de la Jota.

—El diputado a Cortes señor Lassala ha dirigido ayer los telegramas siguientes a las personas que también se dice:

"Ministro Fomento.—Aglomeración viajeros tren mixto Utiel, ha dado origen imprudencia jefe estación Valencia, que faltando vagones para colocación viajeros, ha dado salida tren, llevando en plataformas y estribos, con evidente exposición de sus vidas.

Como esto se produce con alguna frecuencia, sobre todo, en vísperas de días festivos, suplico urgentemente ordene vuestro intervención del Estado ampare derechos viajeros, haciendo cumplir ordenanzas ferrocarriles, evitando una catástrofe."

"Director ferrocarriles Norte.—Merece eficaz correctivo jefe estación Valencia que con notoria imprudencia dió salida tren Utiel, faltando vagones para numerosos viajeros, que con exposición de sus vidas, a fin de evitar quedarse en Valencia, tuvieron que asirse en plataformas y estribos coches.

Elevó ministro Fomento energía protesta, pidiendo amparo vida ciudadanos."

—Teatro Serrano.—Despedida de la compañía.—A las 5, La perfecta casada, Las musas latinas y Las corsarias. A las 10, La perfecta casada, Las bribonas y Las corsarias.

—El gobernador civil autorizó ayer la salida de 46.850 kilos de arroz blanco a diferentes puntos de la Península.

—Todos los que deseen ir al balneario de los Hervideros de Cofrentes (cuyas aguas son infalibles para la curación de las afecciones del estómago, hígado e intestino), y necesitan datos del modo de hacer el viaje, precios que rigen en el balneario, etc., pueden solicitarlo en esta ciudad, Gran Vía, 63, teléfono 708.

—Según datos facilitados en la estación del Norte, el número de viajeros que han llegado a Valencia durante los días de la pasada Feria, son: 2,442 en primera, 3,230 en segunda, y 67,449 en tercera, que hacen un total de 73,122 forasteros.

—ACEITES SUPERIORES Y VINO CAMPO REAL. Mar, 26. Servicio a domicilio, corsarios.

—La Comisión organizadora de la función que se celebró la noche del 30 del pasado en el teatro Lírico a beneficio de la Asociación Valenciana de Caridad, ha ingresado en la caja de ésta el beneficio líquido obtenido en la misma, y que asciende a 124'90 pesetas.

También los organizadores del "cotillón" que se bailó la misma noche en el Palacio Municipal de la Exposición, con igual fin, han entregado al señor presidente de la ciudad Asociación, doctor Sanehis Bergón, la cantidad de 1.265'45 pesetas, que es lo recaudado por todos conceptos, y de la que hay que descontar 500, a que ascienden los gastos.

A todos cuantos se han preocupado de proporcionar estos ingresos a la benemérita Asociación de Caridad, damos las gracias en nombre de los pobres que la misma sostiene.

—Teatro Serrano.—Despedida de la compañía.—A las 5, La perfecta casada, Las musas latinas y Las corsarias. A las 10, La perfecta casada, Las bribonas y Las corsarias.

—La Banda Municipal de música dará un concierto en el paseo de la Glorieta esta noche, de diez a doce, con arreglo al siguiente programa:

Primera parte.—"Tercera sinfonía" (Herbe), I Allegro con brío, II Marcha vibrante, adagio assai, III Scherzo, allegro vivace, IV Final, Allegro molto, Beethoven.

Segunda parte.—"Scheherazade", suite oriental: I Largo e maestoso, allegro non troppo, II Andantino allegro molto, III Andantino, quasi allegretto, IV Allegro molto, Rimsky-Korsakov.

—Urberuaga de Ubilla, Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas especiales para enfermedades del aparato respiratorio. Pídale memoria y guías. Servicio de automóviles desde la estación de Deva. Médico director, D. Manuel Martí Sanehis, Conde Trónor, 13.

—El señor Alonso (don Gumersindo) ha concedido cien pesetas a las Mutuidades de la Escuela Regencia, de esta Normal de Maestros, y del Grupo Cervantes de niños, que, como saben nuestros lectores, lograron dos "acésits" en el Concurso de Mutualidades Escolares Españolas, celebrado con motivo de la adjudicación de la huelga de honor de S. M. el Rey.

—Por fuerte y aguda que sea la tos, se calma y cura con las Pastillas Pectorales del doctor Greus.

—En sufragio de las almas de los obreros de la fábrica Unión Española, Serafín Sanz García, Jorge Pérez Bris y José Hernández Bris, que como se recordará, fueron asesinados en la vía de Barcelona el 5 de agosto de 1919, esta mañana, a las ocho, se celebrará en la capilla del Santo Cáliz, de la Metropolitana, una misa rezada, que oficiará el canónigo don José Sanehis Sivera, y a la cual invita la Confederación de Obreros Católicos de Levante a todos los trabajadores valencianos.

—Riegos con bombas perfeccionadas, motores a gas, construcción sólida, y sencillas en su manejo. La Primitiva Valenciana, Játiva, A.

—Ayer regresó de Serra la colonia escolar del Círculo de Sindicatos y Sociedades Católicas, cuyos pequeños vienen altamente satisfechos de la agradable acogida que han tenido durante su corta estancia por parte del Patronato de la Juventud Obrera, que tan dignamente dirige el reverendo Padre Baesto.

Por nuestro conducto dan los pequeños escolares las más rendidas gracias a cuantos han contribuido a tan humanitaria empresa, y de una manera muy especial a don Félix Blanch, concejal de este Ayuntamiento, y don Antonio Guillén R. de Cepeda, presidente del Círculo Sindicatos.

—Teatro Serrano.—Despedida de la compañía.—A las 5, La perfecta casada, Las musas latinas y Las corsarias. A las 10, La perfecta casada, Las bribonas y Las corsarias.

—En la secretaría del Palacio Episcopal se ha recibido un edicto del vicario capitular (S. V.), de Córdoba, convocando a oposiciones para proveer una canonjía vacante en aquella Catedral, y que lleva aneja la obligación de desempeñar la cátedra que en aquel Seminario le designe el prelado.

El plazo para solicitar esta prebenda termina el 8 de septiembre próximo.

—El BALNEARIO DE BENIMARPUILL es un excelente punto veranlejo.

—La Sociedad de socorros mutuos de dependientes de cafés, fondas y restaurantes La Lealtad Benéfica, ha organizado una función, que se celebrará en el teatro Círculo Regúes el lunes 9 del corriente y cuyos ingresos se destinan a su caja de socorros.

El programa es muy variado y atrayente, y las localidades se expendían en todos los hoteles, cafés, bars, etc.

—El Sindicato profesional del ramo de cestería de Valencia convoca a sus socios a junta general esta mañana, a las diez, con objeto de tratar de la cooperativa que se ha de fundar en aquel Sindicato, y la manera cómo ha de conmemorarse el segundo aniversario de la creación del mismo.

También convoca a todos los cortadores, socios y no socios, para el lunes 9, a las nueve de la noche, a una reunión, que se celebrará para tratar asuntos de gran interés para los mismos, y recomienda la asistencia.

Crónica nupcial

—Ayer mañana se celebró en el Camarín de nuestra Patrona, Nuestra Señora de los Desamparados, la boda de la distinguida y bellísima señorita Ana María Rico Climent, con el conocido y acaudalado fabricante don Federico Aparicio Almiñana. A la fiesta se le dió carácter íntimo por reciente fallecimiento de doña Ana María Climent de Arandiga, viuda de Rico, madre de la novia.

Lucía la desposada un valioso y elegante traje de *chermuse* que realzaba sus naturales y esplendidos encantos.

Dijo la misa y bendijo la unión el presbitero don José María Abella, pariente del novio, y como padrinos actuaron la señorita Amalia Rico Climent, hermana de la novia, y el conocido abogado expresidente de la Diputación provincial y tío del novio don Rafael Albiñana. Los testigos fueron don Alfredo Rico Climent, hermano del novio; don José Albiñana Marín y don Vicente Soler Zarcas.

La feliz pareja, a la que deseamos toda suerte de dichas, salió para Barcelona y San Sebastián, desde donde marcharán a Suiza, para pasar allí el verano.

Y terminamos estas líneas enviando nuestra más efusiva felicitación a las fa-

milias de los contrayentes, con las que nos une antigua y sincera amistad.

Crónica mortuoria

—En Carcagente, donde residía, ha dejado de existir, después de una larga enfermedad, sobrelevada con admirable resignación, y rodeada de su amante familia, la respetable señora viuda de Sabater, doña Luisa López-Clavari y Marco, hermana de nuestro muy querido compañero don Eduardo.

Largos años de fraternal convivencia con este amigo, ligado a LAS PROVINCIAS por los lazos de un nutrio afecto, nos llevan a estimar sus alegrías y sus pesares como propios, y por eso, en estos momentos luctuosos, al par que intentamos consolarle del dolor que le agobia, apenas si logramos discernir si es nuestro propio o si lo sentimos porque a él le aflige. La muerte de su hermana doña Luisa ha sido una desgracia irreparable e inmensa. Había sido una señora de inteligencia clarísima, bondadoso corazón, alma virtuosa y de una rectitud moral acrisolada y admirable. Supo ser esposa modelo; como viuda después, constante ejemplo de virtudes y abnegación; como, en todo momento, madre, espejo de ellas... Gozaba del aprecio más extendido y unánime, en el que se juntaban, por igual, la pública pletresía a sus virtudes; la admiración de su bondad; la atracción de su trato sencillo y afable, cuanto el reconocimiento de sus desvelos maternales... Dios la habrá acogido en su seno amoroso.

Reciban sus hijos, hermanos y demás familia, con especialidad nuestro querido compañero, las expresiones más afectuosas de nuestro pésame.

Tribunales

Acusados de haber sustraído a don Salvador Llavata Valero, una cartera que contenía 4.000 pesetas, cuando aquel señor iba en la plataforma de uno de los tranvías de esta ciudad, comparecieron ayer ante la Sala de Vacaciones los apunados carteristas Gallina, Chafandín y Munispalel. Los procesados fueron defendidos por don Francisco Ponsá y don Emilio Borso.

—El letrado don Enrique García Torres defendió a Antonio Juan Parrell y a un hijo de este Namado Mariano, a quienes acusó el fiscal de haber sustraído unos cuantos kilos de arroz del molino donde aquéllos prestaban sus servicios.

Escolares

—En la sesión solemne de apertura de curso que se celebrará el día 1.º de octubre próximo en el Paraninfo de esta Universidad, pronunciará el discurso reglamentario el catedrático de la Facultad de Medicina doctor don Adolfo Gil y Morte.

—El tribunal que juzga estas oposiciones ha convocado para el lunes próximo, 9 del corriente, a las ocho horas, en el Paraninfo de esta Universidad, a la opositora señora Candelá Zoya, para practicar la segunda parte del segundo ejercicio (oral). Y a continuación, para actuar en la totalidad del mismo, a las señoras Aguilera Soriano, Andrés Montalva, Baruffel Pastor, Beltrán Adell, Bellés Sales, Blesa Ortega, Cabrera Marco, Cantos García, Canuto Gil y Carrasco Izquierdo.

—En la Escuela Industrial de esta ciudad, Arzobispo Mayorral, 4, estará abierta, durante los días laborables del presente mes, de 47 a 49 horas, la matrícula para que puedan inscribirse los que aspiren a la aprobación del examen de ingreso en septiembre próximo, o para la prueba de asignaturas por enseñanza no oficial en la misma época, para las carreras de Peritos mecánicos, electricistas, aparejadores y taquígrafos que se cursan en dicha Escuela.

Notas de sport

—A petición de varias distinguidas señoritas, la Real Sociedad de Tiro de Pichón celebrará esta tarde, a las cuatro, un tirada extraordinaria, pudiendo tomar parte en la misma las señoritas que lo deseen. Se ofrecerá una copa, regalo de don Pablo Verduguer.

—Esta tarde, a las cinco y media, se celebrará en el campo de deportes del Valencia F. C. un interesante partido, entre el primer equipo del Corvantes, de Castellón, y el Reserva del F. C. Valencia. Dada la valía de ambos equipos y lo económico de los precios, auguramos un llenazo.

El arzobispo de Puebla de los Reyes en los Sindicatos Femeninos

Valencia se ha visto honrada estos días con la visita de un ilustre prelado de la América española, que ansioso de recoger las enseñanzas, pudieron serle útiles para el ministerio altísimo y gobierno de su importante diócesis de Méjico, ha querido aprovechar las breves horas de su estancia en ésta, para visitar los monumentos más notables y las instituciones educadoras y sociales importantes de Valencia.

La organización de los Sindicatos Femeninos de Nuestra Señora de los Desamparados, merecióle el preclaro arzobispo atención preferente, por la importancia que en el mundo entero va hoy adquiriendo la organización profesional femenina, y por el buen concepto que de la de Valencia tenía formado; de ahí el que, apenas llegado a Valencia, anunciara el propósito de su visita a la casa social femenina.

Esta se verificó ayer tarde, en efecto, viniendo el ilustre visitante acompañado de su familiar, doctor Gutiérrez; del salisano Padre Fierro, superior del Colegio de Valencia, y de don Juan Miñana, secretario particular de nuestro prelado.

Fué visita detenida y de práctica observación con que el señor arzobispo quiso enterarse minuciosamente de la organización completa de los Sindicatos, desde sus comienzos, y de su estado y enlace local y confederal de la región; y al enterarse de los trabajos de las asambleas y jornadas últimamente celebradas con tanto éxito, manifestó su admiración y prodigó muy sinceras felicitaciones, siendo para él la nota más entusiasta la numerosa asamblea de consiliarios eclesiásticos, que son el alma apostólica de toda esta labor.

Se enteró igualmente de los trabajos realizados por el mejoramiento profesional y educación integral de las obreras, así como también del trabajo y dificultades que se van ofreciendo para conseguir el ideal pleno de la obra que los Sindicatos Femeninos se proponen en la región,

+
LA SEÑORA
D.ª Filomena Garely y Vallier
de Pastor
R. I. P.
Su viudo suplica y agradecerá a sus parientes y amigos se sirvan tener la presente en sus oraciones y asistir a alguno de dichos actos religiosos.
Los excelentísimos y reverendísimos señores Nuncio de Su Santidad, arzobispo de Valencia y obispo de Loryma, concedieron indulgencias en la forma acostumbrada.

—Iniciada la visita en detalle, examinó detenidamente las dependencias de la Academia Social y Biblioteca de estudios de las propagandistas, los archivos de la Confederación regional y de los trabajos realizados para la Confederación nacional, a Valencia confiadlos.

A su paso por las oficinas de redacción de *La Mensajera*, biblioteca circulante y prensa social, lo mismo que al examinar las organizaciones de previsión y ahorro, cajas y mutualidad, manifestó repetidamente su viva complacencia, y pidió con interés reglamentos, *Mensajeras* y toda clase de impresos.

La organización de las secretarías de los Sindicatos profesionales, y más especialmente el despacho y oficinas de la secretaría general, fueron para el prelado una sorpresa, pues no podía creer que se pudiera conseguir y llevar una obra femenina tan extensa con tal orden y riqueza de detalles.

—Pasado después y enterándose del funcionamiento de la Bolsa del Trabajo y de las obras económicas y Cooperativa, se le acompañó al segundo piso, donde está instalada la organización sindical de las aprendizas, sus escuelas de aprendizaje que admiró sobremanera y la Caja Postal de Ahorro, quedando altamente complacido de la labor educadora profesional y social que allí se da a centenares de aprendizas, esperanza del pueblo y de la sociedad.

—Últimamente visitó las dependencias del Taller de Paro, cuya finalidad alabó, así como las demás obras veraniegas de reconstitución física y moral que los Sindicatos organizan para las obreras, como las excursiones y colonias veraniegas y los ejercicios espirituales, base de toda vida y apostolado.

Cuan altamente satisfecho quedara el ilustre arzobispo de esta visita, bien pudo verse al decir con sinceridad, que era una obra muy completa, lo mejor que había visto en su género, que, dado el desarrollo que llevaba adquirido, reclama más amplio local apropiado a sus necesidades, y que él no olvidaría fácilmente aquella visita, que tan gratos recuerdos le dejaba.

No menos satisfechas y contentas quedaron las obreras y demás personas allí presentes, y en especial las encargadas del Secretariado permanente, cuya labor abnegada y desconocida viene elogiada por personalidades tan distinguidas.

Valencia debe sentirse orgullosa de contar con tan hermosas instituciones sociales femeninas.

E. L. G.

Los males de pies durante el verano

Hay un remedio tan sencillo como eficaz para combatir y curar los diferentes males de pies, a que van sujetos muchas gentes, ya sea por efecto del calor, la presión del calzado, o la quemazón que de ello resulta. Dicho remedio consiste en sumergir los pies doloridos en un cubo de agua caliente, adicionando en él un puñado de saltratos, y es sorprendente el alivio inmediato que experimentaréis. Estos baños, así preparados, tienen la virtud de hacer desaparecer toda hinchazón y dolor, como también la inflamación, sensación de magullamiento, etc. Además, reblandecen las durezas y otras callosidades dolorosas a un tal punto, que podréis quitarlas fácilmente, sin necesidad de navajas ni tijeras, operación siempre peligrosa. El agua saltrada combate también la irritación y el olor pestilente de los pies.

Los Saltratos Rodell se venden a un precio módico en todas las buenas farmacias.

Urgente deber social

El Taller de Paro

Con el verano parece que llega la alegría y el descanso. Se desanima la capital, se cierran talleres, y todo el mundo se entrega al reposo, es cierto; pero, en cambio, cuánta animación reina en las playas y montes, de gentes que allá van en busca de fuerza y de salud, de un descanso después del trajín de los negocios que consigo lleva el invierno. ¡Y es tan hermoso descansar después del trabajo!

Solo hay alguien a quien, por especiales circunstancias, de las que nadie estamos libres, este descanso les es sumamente gravoso y perjudicial. Son las obreras que han de vivir de su trabajo, sustentando, con frecuencia, a su familia entera.

Para ellas, esta época de paro de talleres significa una miseria en su hogar. ¡Y sienten llegar el verano con verdadero horror!...

Y nosotras, para quienes la vida apenas ha tenido amarguras, ¡podremos consentir que hayan gentes que sufran, teniendo en nuestras manos el remedio a aquellas necesidades suyas? Dispongámonos, pues, a hacer el bien en esta época, que tan necesario se hace, y cuando el sindicalismo avanza a la clase alta, sembrando entre los obreros el odio a ella, seamos demostrando con acciones que queremos amor y paz y con arreglo a ello obramos.

El ya conocido Taller de Paro que en la Federación de Sindicatos de Nuestra Señora de los Desamparados que funciona bajo la protección de señoras de Intereses Católicos, está ya abierto.

Antes de arreglar nuestro descanso, ocupémonos de encargar una pieza (por insignificante que sea) en él, y así, uniéndole muchos poquitos, habremos conseguido que todas las obreras puedan disfrutar de jornal durante el verano y haya en su hogar pan y tranquilidad.

Y así habremos cumplido uno de nuestros más importantes deberes sociales, que

El último discípulo de Chopin

Te llevo, lector, a una de las más vetustas habitaciones de los más arcaicos barrios del París antiguo, en la calle del Dragon, allí mismo donde en otros tiempos los canónigos del Santo Sepulcro daban drogas y paternoster; allí en donde los magistrados de la Academia Real, ostentando sus birretes cuadrados, enseñaban a sus alumnos, hijos de gentilhombres, las cuatro nobles artes: equitación, armas, heráldica y danzas; en aquella ciudad de Edad Media en donde sucedió a los apóstados de un hospital el maestro de esmaltes Bernard Palissy. Pues a este sitio te llevo, lector; ven conmigo y subamos juntos por una escalera de caracol en la vieja y ennegrecida casa que lleva el número 25.

Hémos, al fin, a la altura de los tejados. Por doquier, inclinándose sobre un patio que parece un pozo, las bohordillas se saludan. Busquemos ahora en el último rellano la más sordida habitación. Un lecho, una mesa coja; en el techo inclinado se ve una especie de pequeña celda que sirve de alcoba a dos niños. En este cuadro de miseria, recluso por la edad y los recuerdos, bajo el peso de sus ochenta y ocho años, sobrevive pobre, pero activo, Alfred Peru, compositor, y el último discípulo de Chopin.

Este siglo mercantil es, entre todos, el más terrible para los pobres idealistas, poetas, pintores, músicos, que no se cuidaron durante su vida sino de servir a las musas. Pero esa terrible, ¿a dónde no llegará en un anciano maestro de capilla, cuyos dedos nudosos, único medio de ganarse el pan, no puedan hacer que suene el órgano o el clave? Esta nobleza, única en los tiempos actuales, de llamarse "discípulo de Chopin", no sirve ni para otorgar un sueldo modesto. Jefes de las gentes, en su bohordilla, el discípulo de Chopin vive en la miseria.

He ido a ver al anciano compositor. Al hablarme del maestro polaco, cuyo culto conserva, una llamarada iluminó sus ojos azules cansados por leer tantas partituras.

Se acuerda de todo lo referente a Chopin: de su carácter excitable, amargo o sarcástico, que mostraba, según fuesen los momentos, sus secretos angustiosos de enfermo; de su voz apagada; de su sonrisa un poco burlesca que le daba a aquel amigo de las mujeres un impertinente aire de joven a la moda; y de su rostro lúminoso encuadrado por cabellos negros, rizados y ondulados, como se ven en las fotografías de Vigneron. Muy elegante, el virtuoso eslavo no salía de casa, pese a su pobreza constante, sino en cabriolé, con su lacayo a la izquierda, y siempre luciendo bellas corbatas, llevando bastones bellamente grabados, y sus sortijas en los dedos. Los guantes blancos eran tan famosos en el boulevard, que dieron ocasión a una moda: "guantes a la Chopin".

El bueno de M. Peru no quiere recordar, sino las páginas magistrales que fueron escritas luego del encuentro de Chopin con Jorge Sand en casa de la marquesa de Custine, y de la imperecedera aventura que les llevó a Mallorca, en las Baleares, a la "Casa de los Vientos", en donde las pesadillas sucedían a los disgustos, y en donde cada vez se resolvía en una obra inmortal, como la "Polonesa en do menor", los "Estudios", la "Sonata en si bemol menor". Tampoco M. Peru quiere recordar sino los ociosos familiares pasados en Nohant, "Chin", como en la intimidad le llamaba al artista la hermosa novelista, era un ensueño lleno de fantasía, cerca del que resultaba difícil hacer la Hermana de la Caridad.

Luego de 1847 fué admitido Peru como discípulo de Chopin. Vivía éste en la Avenida de Orleans, en donde hallase hoy la calle de Taibout. Hé aquí cómo el anciano cuenta su presentación:

"Tenía yo diez y siete años cumplidos —dice— cuando un día, encontrándome en casa de mi maestro Kalkbrenner, Chopin, que había sido invitado, me pidió que tocara alguna cosa.

—¡Oh, tiene una manera bien poco agradable!— declaró Kalkbrenner.

—Vamos a verlo— replicó Chopin.—Y abrió el piano.

Muy emocionado toqué dos nocturnos del maestro.

—Pero si eso está muy bien!— me dijo, y aún tuvo a bien añadir:

—Venga usted alguna vez a mi casa. Le daré algunos consejos.

Ya puede pensarse que no faltó a la cita. Así, durante los dos años que todavía vivió, me daba lección dos veces por semana,

echado en un canapé; lección que no duraba más allá de un cuarto de hora, porque el cansancio le llegaba pronto cuando se levantaba y venía al piano para indicarme los matices. Más de una vez me fui de allí con los ojos llenos de lágrimas.

Los últimos meses de su lenta consumción no daba lecciones, y yo era su único discípulo, el que conservaba tanto por afecto como por piedad. El día en que murió Chopin daba yo un concierto en Burdeos. Desde entonces he viajado por toda Europa y no he tocado en mi larga vida más que sus obras.

Acerca de la enseñanza tal como la practicaba el divino artista, da M. Peru detalles interesantes.

"Muy meticuloso—dice— desdenando crear un estilo, huyendo igualmente de las maneras afectadas que de los acrobatisismos, en los cuales se ha pretendido, por error, ver su estilo, Chopin hacía que el discípulo se ejercitase en variar incesantemente el ataque de una misma nota, según demostraba él mismo hiriendo la tecla de veinte maneras distintas y obteniendo sonidades diferentes. Su digitación, muy revolucionaria, no había caso de las reglas ni de la tradición. Podía desirse con un crítico alemán, que su dislocada mano había sufrido una verdadera operación quirúrgica.

Para los principiantes indicaba Clementi, Bach, Field y Hummel. Beethoven le exasperaba y no dejaba que sus alumnos lo abordasen sino después de largas indicaciones. "Nada de esfuerzo—añadía—; tocad de modo fácil, cualquiera que sea la dificultad, y sobre todo nada de ruido."

Comparando su miseria con la de su maestro, el buen anciano M. Peru me decía con sonrisa dolorosa el precio a que se pagaban las lecciones del genio: 20 francos lección de una hora. Hacia 1842, cuando Chopin se hallaba en plena posesión de su maestría, sus obras comprábaseles a 300 ó 400 francos. En la calle de Chailloit, en donde estuvo viviendo mucho tiempo, su alquiler apenas alcanzaba 300 francos anuales; pues bien, era tal su carencia de recursos (o su descuido, añadimos), que muchas veces era sus amigos los encargados de pagar, tales como Franchomme, el bueno de Guttmann, o miss Stirling.

A ochenta y ocho años de distancia, la historia del discípulo es análoga en infinidad a la del maestro. ¿Qué alma caritativa, a defecto de la institución del Estado, impediría que el viejo artista, el último discípulo de Chopin, muera de hambre y de olvido?

A. TUDESO.

(Journal.)

Un millón de habitaciones baratas para obreros

Uno de los problemas más graves para la clase obrera es el de la vivienda, no sólo por el coste, que ahora resulta abrumador, sino por la influencia higiénica, moral y social que la habitación tiene para todas las familias, y singularmente para la de los obreros.

La mala casa, aparte de que su coste siempre es excesivo, impide la vida higiénica del hombre, resta salud, fortaleza y robustez a la familia; aleja de la habitación al jefe de ella, conduciéndole a la taberna; desune a los que debben estar unidos, y a tal género de vida sigue en plazo más o menos corto una gran relajación de las costumbres en la familia.

La decoración cambia completamente cuando el obrero habita una casa clara, bien ventilada y bien soleada, en una palabra, higiénica.

Entonces el obrero y toda su familia gozan estando en la casa, los afectos se acrecientan y a cada paso surgen las suaves preocupaciones de la previsión, del ahorro, del bienestar y de los arreglos domésticos.

Nunca pudimos alardear en España de haber atendido al obrero en esta necesidad, pero el problema se ha agravado ahora de extraordinaria manera por el encarecimiento de los alquileres, por lo cual urge resolverlo a toda costa.

Cierto que la ley de Casas baratas del año 1911 contiene saludables preceptos que en algún caso pueden ayudar a satisfacer estas apremiantes necesidades, pero ellos no alcanzan a remediar la necesidad total.

¿Qué camino seguir para ello y qué medios escoger para atender a esta justa demanda de la clase obrera?

A nuestro juicio, no hay otro que el emprendido por un grupo de grandes empresas de Barcelona, entre las cuales se hallan la Compañía Transatlántica, la Socie-

dad Hullera Española, el Banco Hispano Colonial y otras entidades de análoga importancia que han tomado el acuerdo de movilizar los millones de pesetas que sean necesarios para proporcionar a sus obreros casas higiénicas y baratas.

Y esto no es un acuerdo platónico ni un simple desideratum, sino una realidad puesta ya en práctica, porque el primer grupo de casas de este vasto plan económico y social fué el que inauguró Su Majestad el Rey en su último viaje a Barcelona.

Si el Estado, las Diputaciones y los Ayuntamientos; el Banco de España y los demás Bancos, que son ya muchos en nuestra nación; las empresas navieras, de ferrocarriles y de tranvías, y si todas las grandes empresas industriales, agrícolas y comerciales anticipasen—no se trata sólo de donativos—las cantidades necesarias para construir casas con destino a sus obreros y empleados de poco sueldo, estaría casi resuelta la cuestión social.

Desde luego, se emplearían en jornales enormes cantidades, y dentro de diez años podría vivir en casas sanas, alegres y económicas el 80 por 100 de los obreros españoles.

Tal importancia tiene, a nuestro juicio, este problema y es de tal urgencia su resolución, que nosotros consideramos que debe anteponerse a todos, y que los hombres de acción deben lanzarse a proporcionar a los obreros un millón de habitaciones baratas, sin gastar para ello más tiempo que el que requiera su construcción.

C. DE LA A.

Benaguacil-Montiel 1620-1920

Honda pena siente el corazón sensible y ardoroso de todo hijo de Benaguacil, al ver llegar la fecha dichosa, conmemorativa del III Centenario del hallazgo de la más hermosa de las imágenes aparecidas, y una de las más milagrosas de todas las de la comarca, sin que se trasluzca en una ráfaga de fervor y entusiasmo por la celebración del mismo, en forma adecuada.

La osadía diabólica de unos, la indiferencia de los más, y la triste personal cobardía de los buenos, hace que Benaguacil forme nota discordante entre todos los pueblos y ciudades que, en estos últimos lustros, han celebrado y están celebrando los centenarios de los hechos más salientes de su historia.

Valencia, en el año 1919 celebró el centenario de su preclaro hijo San Vicente Ferrer; y relatar mi tosea pluma los actos literarios, científicos, religiosos, profanos, típicos y regionales con que manifestó la Sultana del Turia, la hermosa, la sin par Valencia su amor y agradecimiento a su predilecto y bienhechor hijo, sería enturbiar la esplendidez y magnificencia de aquellas fiestas, que todo buen valenciano recuerda con alegría y santo orgullo.

Cocentaina prepara grandiosos festejos religiosos y profanos para corresponder de algún modo a los muchos beneficios recibidos por su Patrona. Y Benaguacil, ¿qué hace? ¿Es que Montiel es un monumento mudo, que no significa nada en su historia? ¿Y a qué debe Benaguacil la riqueza y fertilidad de su suelo y sus productos? ¿Es que ha olvidado los constantes beneficios espirituales y temporales, comunes y personales, que constantemente ha recibido y recibe por la protección casi omnipotente de su Virgen de Montiel? ¿Es que ha dejado en olvido que hace dos centurias era un pueblo insignificante de apenas cien vecinos, y merecía a esa protección constante de su Virgen es hoy el primero de su comarca? ¿No recuerda que más de cien veces las tormentas han arrasado las cosechas de los pueblos limítrofes, y por las fervorosas oraciones de sus devotos ha librado a su predilecto pueblo del hambre y de la miseria? ¿Cuántas veces ha librado a sus hijos de toda edad y condición en peligros inminentes de muertes o desgracias mortales!

Nuestros antepasados cuentan con alegría los innumerables beneficios de la protección poderosa de la Virgen bendita en su advocación de Montiel. Nuestros mismos ojos han presenciado más de una vez esas continuas muestras de predilección hacia su heredera apreciada de Benaguacil.

Por esto, al ver que la fecha del centenario se aproxima y nada se hace para conmemorarlo adecuadamente, el corazón se contrae y nuestros sentimientos religiosos, nuestro amor a la Señora, padecen.

Y, sin embargo—y mirando a los acontecimientos presentes,— ¡podría hacerse tanto! Este centenario, bien podía ser el principio de armonía, la paz y confraternidad que se trata de la evasión de un presidiario, se habían levantado y vestido a toda prisa para asomarse a las ventanas.

El papel de espectadores no bastó a satisfacer su curiosidad sobreexcitada, cuando comprendieron que las pesquisas se iban a extender al patio y hasta en el interior del cuartel. Entonces quisieron mezclarse en aquel drama nocturno, aunque no fuese más que para representar el papel de comparsas.

Desertaron en masa de los dormitorios y bajaron rápidamente al patio, dejando tras sí las ventanas abiertas, y no ocupándose tampoco de cerrar las puertas.

Esto debe explicar a nuestros lectores la milagrosa soledad en que se hallaba Vaubaron al penetrar allí.

Sin perder el tiempo en investigar las causas de un prodigio tan favorable para él, el mecánico atravesó el dormitorio, asomó la cabeza por la puerta entreabierta, y viendo el corredor desierto, se decidió a salir.

Halló una escalera que conducía al piso segundo, y el fugitivo la subió; recorrió otro corredor, subió otros pedáños, siempre sin encontrar alma viviente, y por fin, por una escalera de molinero, provista de su barandilla de cuerda, llegó a la puerta de los vastos graneros practicados en las bohordillas del cuartel.

Vaubaron entró y cerró la puerta tras sí. Se hallaba en una profunda obscuridad. Allí ya no había quinqués, los ruidos del exterior no llegaban a aquella altura, y sólo se oía claramente el rápido correr de innumerables ratas, que se entregaban con toda seguridad a sus instintos o placeres.

Impelido por una idea reflexiva, Vaubaron tenía prisa de alejarse de la puerta. Con las manos extendidas en la obscu-

ridad entre todos los hijos de Benaguacil. Basta ya de rencores y odios entre hermanos. Renazca la paz en las familias, y por consecuencia, en el pueblo. Sea Benaguacil lo que le pertenece por su historia, si no quiere desaparecer. Que desde este año y desde las fiestas que se aproximan, no haya en Benaguacil más que un corazón, un alma, una idea: la reconstitución y engrandecimiento del espíritu religioso, moral, político y social del pueblo por la unión estrecha de todos los vínculos sociales en el amor de todos a la Virgen de Montiel.

Obreros, trabajadores conscientes, hijos todos del católico Benaguacil, apresádoos a celebrar debidamente el III Centenario de Nuestra Patrona, y no lo dejéis por desidia o pereza para el año que viene, que no nos pertence.

Celebradlo en éste, en septiembre o diciembre, seguros de la protección del cielo, confiados en la poderosa intercesión de nuestra Reina y Señora de Montiel.

¡Viva la Virgen de Montiel en el III Centenario de su aparición!

¡Viva Benaguacil, católico y laborioso!

UN AMANTE DE SU PATRONA Y DE SU PUEBLO.

El Consejo de la Sociedad de Naciones

Los acuerdos adoptados

He aquí los adoptados, como consecuencia de las sesiones celebradas:

Tribunal permanente de justicia internacional.—Al objeto de imprimir rapidez al examen y adaptación del proyecto de Tribunal permanente de justicia internacional preparado por el Comité de juristas convocados en La Haya, el Consejo ha resuelto:

Primero. Comunicar inmediatamente a todos los miembros de la Sociedad, un ejemplar del proyecto de La Haya y del informe en el que han expuesto los motivos en que se funda.

Segundo. Encargar a M. León Bourgeois de redactar un informe preliminar que deberá ser presentado en una reunión próxima, para que el Consejo pueda dar a conocer su intervención definitiva acerca del proyecto antes de que tenga lugar la reunión de la Asamblea. En estas condiciones, puede suponerse que en plazo relativamente corto el proyecto del Tribunal permanente de Justicia podrá ser adoptado por la Asamblea de Estados de la Sociedad de Naciones.

Conferencia financiera internacional.—Se reunirá el 24 de septiembre en Bruselas, Alemania y los Estados enemigos serán invitados a tomar parte en ella, en vista de lo cual el presidente de la Conferencia, M. Ador, ha sido invitado por el Consejo a mantener fuera de las liberaciones de la Conferencia todas las cuestiones que actualmente están en discusión entre Alemania y los aliados.

Se ha invitado a la Comisión de Reparaciones para que envíe un delegado a la Conferencia. Si antes de la apertura de ésta el Consejo tiene conocimiento de las decisiones tomadas por las Potencias aliadas, dichas decisiones serán comunicadas a la Conferencia, de manera que permitan al presidente y al Consejo de la organización tenerlas en cuenta, tanto para la fijación del orden del día como para el método del trabajo.

El Consejo encarga a M. León Bourgeois que continúe tomando en su nombre, y según las circunstancias, todas las medidas que sean necesarias en relación con la Conferencia.

Responsabilidad de la Sociedad de Naciones en lo referente a la organización de los mandatos.—El Consejo acuerda dirigir una carta a los primeros ministros de las principales Potencias aliadas rogándoles que dentro del más breve plazo posible le hagan saber:

a) En lo referente a las antiguas posesiones de Alemania fuera de Europa.

Los nombres de los Estados designados para el ejercicio de los mandatos. Los límites de los territorios a que estos mandatos propuestos por ella a la adopción del Consejo.

b) En lo que se refiere a los territorios que han dejado de formar parte del Imperio otomano:

Los mandatorios. La delimitación de los territorios donde hayan de ejercerse los mandatos. El grado de administración y de control que, a propuesta de las Potencias aliadas, debe atribuir el Consejo a las Potencias mandatarias. Presupuesto.

El Rey de Hedjaz Mussein ha dirigido

al secretario general de la Sociedad de Naciones un telegrama solicitando que la Sociedad intervinga cerca del gobierno francés para obtener la libertad de los diputados del Líbano. En su respuesta al Rey, el Consejo hace observar que como que la paz entre Turquía y las Potencias aliadas no ha sido todavía firmada, la Siria forma aún parte de un país enemigo, y siendo así que la Sociedad de Naciones ha sido creada para mantener la paz una vez establecida por los Tratados, no puede intervenir en los países en donde no ha sido todavía realizada esta condición. El Consejo acuerda, además, comunicar al Rey de Hedjaz que su telegrama será trasladado al gobierno francés.

Información municipal

AGASAJO A UNOS VISITANTES

El presidente de la Federación Nacional de Funcionarios y Obreros municipales y el de la Asociación de los mismos de Madrid, señores Barriacart y Tarragual, respectivamente, estuvieron ayer mañana en el despacho de la alcaldía, para despedirse oficialmente del señor Samper. Les acompañaban la directiva y nutridísima representación de empleados y obreros municipales de Valencia. La Banda Municipal, durante la visita, se situó en los patios de las Casas Consistoriales, interpretando selectas composiciones.

El señor Barriacart, en sentidas palabras, agradeció al alcalde las deferencias y atenciones de que han sido objeto durante su estancia en Valencia. El señor Samper contestó que la satisfacción mucho tales manifestaciones, aun cuando por las múltiples ocupaciones de la Feria, no había podido atenderles en la forma que se merecían.

Los señores Barriacart y Tarragual dirigieron después la palabra a sus compañeros, enalteciendo la importancia de la Asociación, y por último, se despidieron del secretario, señor Jiménez Valdivieso.

ADQUISICION DE PIEDRA

El día 12 del actual, a las doce de la mañana, se verificó en el Ayuntamiento la licitación pública voluntaria para la adquisición de 175 metros cúbicos de piedra machacada, con destino a la reparación de la segunda sección del Camino de Tránsitos. El pliego de condiciones se halla de manifiesto en la sección de Fomento, negociado de Caminos y Policía rural.

PARA LOS DUEÑOS DE CAMIONES

Anuncio.—Se advierte a los dueños de camiones automóviles el deber en que se hallan de proveerse de la correspondiente licencia para circular por la ciudad, con apercibimiento que de no efectuarlo dentro de los quince días siguientes a la publicación de este anuncio, serán considerados como defraudadores de dicho arbitrio.

Valencia 7 de agosto de 1920.—El alcalde, R. Samper.

RECAUDACION

El Ayuntamiento recaudó ayer: Por arbitrio carnes, 5,238'4 pesetas; por análisis y examen de substancias, 327'91; por entrada de carros, 25; por arbitrios extraordinarios, 2,023'46. Total: 7,614'51.

De la región

GESTALGAR

Fué detenido el posadero Marcos Navarrete Navarro, por insultar y amenazar de muerte al alcalde.

CARCAGENTE

En el huerto de Batalla rieron ayer Enrique Estrada Sabater, de 45 años, casado, y Leopoldo Gomis Peña, de 46, resultando el primero con una herida grave de perdigones.

El agresor fué detenido por la guardia civil.

SAGUNTO

En la vía férrea, sitio denominado Parra Blanca, encontró el niño Vicente Montañana un objeto, que llamó su atención. Comunicó el hallazgo a otro niño, y acordaron ver qué contenía. Dieron un fuerte golpe al objeto encontrado, que era un tubo de hierro, produciéndose entonces una explosión, y resultando herido en el vientre un niño y en la mano un hombre, vecino de Benifairó.

Parece ser que se trata de un explosivo de los que usan los ferroviarios para dar el alto a los trenes, y que debieron dejar olvidado.

de evasiones, nadie ignora que lo imposible es verosímil.

De ello acabamos de dar una prueba concluyente.

El comisario del presidio, hombre metódico y llevando hasta la más exagerada escrupulosidad el respeto de sus deberes, dirigía las pesquisas por descargo de conciencia, sin esperar resultado alguno, pero seguro a lo menos de que no le podrían dársele ningún reproche ni tendría que dirigirse a sí.

Vaubaron, oyendo aumentarse y acercarse los rumores que hemos señalado, sintió renacer sus inquietudes, o, mejor dicho, sus angustias, y con el corazón oprimido se preguntaba:

—¿Qué pasa? ¿Qué va a suceder?

La respuesta no se hizo esperar mucho. La escala del molinero crujió, expuesta a romperse bajo el peso insólito que tenía que soportar. Abrióse la puerta del granero, y las antorchas enviaron hacia las vigas ses rayos vacilantes y sus nubes de humo resinoso.

Asustados por aquella invasión los batallones de ratas, escaparon lanzando gritos de espanto e ira, y desaparecieron en el seno de sus polvorientos escondites.

Comisario, agentes y vigilantes penetraron en el granero y llegaron hasta la viga que sostenía al trémino mecánico, y muchos de ellos levantaron la cabeza sin sospechar que el que buscaban estaba tan cerca.

—¿Van a oír los latidos de mi corazón!— se decía Vaubaron.

Hubo un momento en que la luz de las antorchas proyectó en la pared, al mismo tiempo que la sombra de la viga, la silueta perfectamente dibujada del hombre que estaba tendido sobre ella. Felizmente las miradas no se volvieron a aquel lado, y

EL TIEMPO

Servicio especial meteorológico de la Federación Agraria de Levante

7 agosto 1920.

Las altas presiones, que ayer tenían su centro sobre Asturias y Galicia, han avanzado hacia el Centro de Francia (Paris, 767'3 mm.), prolongando su concavidad por Cataluña, hasta nuestras costas. Las bajas presiones (761 mm.) radican en el ángulo Sudoeste de nuestra Península.

Temperaturas extremas regionales: Castellón, 27 y 24 grados; Teruel, 33 y 18. 3 tarde.—Villar.

Sección comercial INFORMACIÓN MARÍTIMO FRUTERA

7 agosto de 1920.

BUQUES ENTRADOS

El vapor Pietro, de los señores Fos y Prunonosa, procedente de Marsella, en lastre.

El vapor Rubislaw, de don Alex Hamilton, procedente de Génova, con cargo general.

VELEROS

Laud Angel de la Guarda, de Palma, con maderera.

Laud María Bonmati, de Barcelona, en lastre.

SALIDOS

El vapor Jorge Juan, de la Compañía Transmediterránea, para Barcelona, con pasaje y cargo general.

El vapor Rey Jaime II, de la Compañía Transmediterránea, para Palma, con pasaje, valija y cargo general.

El vapor Rubislaw, de don Alex Hamilton, para Glasgow, con cebollas.

El vapor Ceite, de don Enrique Behn, para Hamburgo, con cargo general.

El vapor Cáscar, de los señores Mac Andrews y Compañía, para Liverpool, con cebollas.

El vapor Amanita, de los señores Mac Andrews y Compañía, para Londres, con cargo general.

El vapor Lombardier, de don A. P. Thompson, para Amberes, con cargo general.

A LA CARGA

El vapor Elmwin, de don Tomás Winstanley, para Londres.

El vapor Spaarne, de los señores Gimeno y Compañía, para Londres.

El vapor Gulf of Suez, de don R. B. Dalby, para Manchester.

El vapor Pietro, de los señores Fos y Prunonosa, para Pireo y Salónica.

DESCARGANDO

El vapor Faustino R. San Pedro, carbón.

VELEROS

Pailebot Unión Jack, bacalao.

Pailebot Wettle, maderera.

Laud Teresa Garcera, cemento.

Laud San Antonio, maderera.

Nuestras frutas en el extranjero

Telegramas recibidos de J. C. Houghton y Compañía, por Beltrán M. Payne:

Liverpool 6.

Melones.—De 41 a 146; mayormente, de 11 a 43.

Cebollas.—No hay nuevos arribos a la venta.

Uvas.—Ofrecido parte de los vapores Riuz y Taulet.

De 21'6 a 30; mayormente, de 25 a 33.

Telegrama recibido por Alexander D. Hamilton:

Liverpool 6.

Cebollas.—4s, de 17'6 a 18'3; 5s y 6s, de 22 a 23.

Telegrama recibido por Tomás Winstanley:

Liverpool 6.

Ofrecidos restos.

Mercado sin cambio.

Llegado vapor Riuz y Taulet. Circasía entrado endique.

Londres 6.

Melón y tomate.—Sin ofertas.

Cebolla de grano.—4s, de 14'6 a 15; 5s, de 18'6 a 19.

Demanda bastante activa.

Burrí Azkar, descargando; Apostolos, en el río.

ANUARIO DE LAS PROVINCIAS DE 1920

De venta en las oficinas de este periódico, a 60 céntimos al suscriptor.

pediría que se oyera el del cristal hecho pedazos. Añadido que podía tener la suerte inesperada de entrar en una habitación desierta, en lugar de caer en un dormitorio de soldados, como era lo más probable.

Galvanizado por estas esperanzas repentinas y tan completamente inesperadas, Vaubaron hizo un esfuerzo, que los más lustres gimnastas modernos no se hubieran atrevido a ensayar. Sin más apoyo que el adorno de su pies, y del que se sirvió como de un trampolín, saltó de manera que pudiera cogerse con las dos manos del borde de la ventana que se hallaba encima de él. Lo logró, y entonces sus codos reemplazaron a sus manos; así apoyado, iba a romper un cristal, cuando notó con alegría, más fácil de comprender que de expresar, que la ventana estaba entreabierta. La abrió completamente, y esforzándose en no hacer el menor ruido, escaló el reborde y se metió dentro.

Todo lo que precede se efectuó en menos tiempo del que hemos empleado en contarlo a nuestros lectores.

En el mismo instante en que Vaubaron acababa de desaparecer, la cohorte de sus perseguidores llegaba al último extremo del patio, y la luz vacilante de las antorchas iluminaba toda la fachada hasta el tercer piso.

Aquella luz permitió a Vaubaron el distinguir unas veinte camas, colocadas en buen orden a lo largo de la pared de una gran pieza. Todas ellas estaban vacías y deshechas, y la puerta que daba paso a un corredor, mal alumbrado por un quinqué ahumado, estaba abierta de par en par.

Este desorden se explica fácilmente. Los soldados, sorprendidos en su sueño por el ruido del tiro de Dagoberto, y compren-

diendo que se trataba de la evasión de un presidiario, se habían levantado y vestido a toda prisa para asomarse a las ventanas.

El papel de espectadores no bastó a satisfacer su curiosidad sobreexcitada, cuando comprendieron que las pesquisas se iban a extender al patio y hasta en el interior del cuartel. Entonces quisieron mezclarse en aquel drama nocturno, aunque no fuese más que para representar el papel de comparsas.

Desertaron en masa de los dormitorios y bajaron rápidamente al patio, dejando tras sí las ventanas abiertas, y no ocupándose tampoco de cerrar las puertas.

Esto debe explicar a nuestros lectores la milagrosa soledad en que se hallaba Vaubaron al penetrar allí.

Sin perder el tiempo en investigar las causas de un prodigio tan favorable para él, el mecánico atravesó el dormitorio, asomó la cabeza por la puerta entreabierta, y viendo el corredor desierto, se decidió a salir.

Halló una escalera que conducía al piso segundo, y el fugitivo la subió; recorrió otro corredor, subió otros pedáños, siempre sin encontrar alma viviente, y por fin, por una escalera de molinero, provista de su barandilla de cuerda, llegó a la puerta de los vastos graneros practicados en las bohordillas del cuartel.

Vaubaron entró y cerró la puerta tras sí. Se hallaba en una profunda obscuridad. Allí ya no había quinqués, los ruidos del exterior no llegaban a aquella altura, y sólo se oía claramente el rápido correr de innumerables ratas, que se entregaban con toda seguridad a sus instintos o placeres.

Impelido por una idea reflexiva, Vaubaron tenía prisa de alejarse de la puerta. Con las manos extendidas en la obscu-

ridad fué avanzando, hasta que tropezó contra una de las vigas gigantescas que sostenían el techo.

En todas partes las bohordillas tienen la misma forma; de distancia en distancia, gruesas vigas horizontales sirven de guía entre las otras vigas, no menos macizas, que se juntan en ángulo para formar lo alto del tejado.

Vaubaron resolvió utilizar aquella disposición general, de que se dio perfecta cuenta, aunque no pudiera verla. En consecuencia, se elevó sin mucha fatiga hasta una de las vigas inclinadas y se tendió boca abajo en una de las transversales, más ancha que su cuerpo.

Entonces, por primera vez desde el instante en que oyó los pasos de la ronda acercándose a la verja del presidio en que estaba subido, nuestro héroe pudo gozar de un descanso más completo que el del animal feroz perseguido y que siente sobre sus entorpecidos corvejones el hálito ardiente de la trailla.

Por primera vez respiró; los latidos de su corazón disminuyeron, y no le pareció ya que el hervor de su sangre iba a hacer que estallaran sus arterias.

Una hora transcurrió así, en ese estado de calma relativa y reparadora. Al cabo de ese tiempo, Vaubaron empezó a oír aumentarse un murmullo parecido al de la marea que sube en las playas bretonas.

El ruido tenía una causa fácil de adivinar.

Accesorios para automóviles

Proyectores Astra, Faros, Faroles y Pilotos; Generadores; Llaves; Klaxons, varios modelos; Bombas; Productos para soldar radiadores, esmerilar válvulas y limpiar motores; Metal Polish y Nikel Polish; Disolución; Parches, etcétera.

Reparación de neumáticos y cámaras
Neumáticos y cámaras de todas marcas y medidas
Klaxons para bicicleta, nuevos modelos
Automóviles y Camiones

Riera y Guerrero, Lauria, 19
:: VALENCIA ::

Anuario de la América Latina

(Bally-Ballillero - Riera) EDICIÓN DE 1920

Información general (señas) de los que se dedican al Comercio de Importación y Exportación, Industria, Agricultura, Ganadería, Minería y Elemento Oficial en las Repúblicas Argentina, Bolivia, Brasil, Costa Rica, Colombia, Cuba, Chile, Dominicana, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Uruguay y Venezuela e Islas Filipinas y de Puerto Rico.

Encuadernación en dos tomos de unas 3,000 páginas en junto, conteniendo más de 2,000,000 de datos, doce mapas geográficos y de comunicaciones en colores y los Aranceles de Aduanas de los citados países.

PRECIO DE VENTA EN TODA ESPAÑA: 50 PESETAS
ENVÍO FRANCO DE PORTES CONTRA ENVÍO DE FONDOS

Editores: Anuarios Bally-Ballillero y Riera Reunidos, S. A.
Consejo de Ciento, 240.—BARCELONA ■ Telégrafo y Cables: "ANUARIOS"

Compañía Transmediterránea

Servicios rápidos para Andalucía y Costa de España
PARA BARCELONA

Salida fijas los sábados al mediodía.
PARA FRANCIA, ITALIA E INGLATERRA

Servicios rápidos para Cádiz y Marsella y para Génova y otros puertos de Italia y para los puertos ingleses.

Servicio bi-semanal para Barcelona

Salidas fijas los miércoles y sábados, a las seis en punto de la tarde, admitiendo carga y pasaje.

Servicio regular mensual para **NEW YORK**

por los magníficos vapores

Romeu y Escolano

de reciente construcción y con todos los novísimos adelantos de las ciencias náuticas y de la arquitectura naval. Salidas fijas todos los días 3 de cada mes.

Servicio fijo y semanal entre los puertos del Mediterráneo, Cantábrico y Liverpool

Informarán: Delegación de Valencia, Muelle de Poniente, letra E, Grao.—Teléfono 3.255

Lloyd Real Belga

Sociedad Anónima
AMBERES

SERVICIO REGULAR DE VAPORES ENTRE LOS PUERTOS ESPAÑOLES DEL MEDITERRANEO Y VICEVERSA

Para Amberes

El vapor **Helvetier**

cargará el día 12 de agosto

El vapor **Devonier**

cargará el día 20 de agosto.

Estos vapores admiten FRUTA y VINO y demás carga general.

También admitirán carga con transbordo en Amberes, para los puertos de Le Havre, Nante y Bordeaux.

Asimismo se admite carga para HOLLANDA, ALEMANIA y NORUEGA, a fletes corridos.

NOTA.—La compañía dispone de muelles y tinglados propios en el puerto de Amberes, para verificar las operaciones de descarga sin demora alguna.

Para informes, dirigirse al AGENTE REGIONAL,

A. P. Thompson

Colón, 74, VALENCIA, teléfono 548

Camiones

«Dion Bouton», «Schneider» y «Vomag», 4 toneladas, todos europeos, perfecto estado de marcha, se venden.

Razón: Vicente Afón, Corset, 49, Valencia.

EL JARABE Y LA PASTA DE SAVIA de PINO MARITIMO de LAGASSE

combaten victoriosamente

Resfriados Tos Bronquitis

Influenza Gripe Ronqueras

Dolores de Garganta

En todas las Farmacias

Ministerio de Educación, Instrucción y Faltificaciones.

Descartar de las imitaciones y falsificaciones.

¡NERVIOSOS!

Basta de sufrir inútilmente, gracias al maravilloso descubrimiento de las **Grageas potenciales del Doctor Soivré** que curan pronto y radicalmente por crónica y rebelde que sea la **Neurastenia** en todas sus manifestaciones: Impotencia (falta de viriditas seminales), cansancio mental, pérdida de memoria, dolor de cabeza, vértigos, debilidad muscular, fatiga corporal, temblores, dispepsia, palpaciones, histerismo, trastornos nerviosos de las mujeres y todas las enfermedades del cerebro, médula, órganos sexuales, estómago, intestinos, corazón, etcétera, que tengan por causa u origen agotamiento nervioso.

Las Grageas potenciales del Dr. Soivré más que un medicamento son un alimento esencial del cerebro, médula y todo el sistema nervioso, aumentando las energías, fomentando el vigor sexual, conservando la salud y prolongando la vida, indicadas especialmente a los agotados en su juventud por toda clase de excesos (vicio sin años), a los que verifican trabajos excesivos, tanto físicos como morales o intelectuales, deportistas, hombres de ciencia, financieros, artistas, comerciantes, industriales, pensadores, etc., consiguiendo con las GRAGEAS POTENCIALES DEL DOCTOR SOIVRE todos los esfuerzos o ejercicios fácilmente y disponiendo el organismo para que pueda reanudarlos con frecuencia. Basta tomar un frasco para convencerse de ello.

Depósito en Barcelona: Dr. Andreu, Rambla Cataluña, 66.
Venta en Valencia, 5 pesetas frasco. Farmacia Gamir, S. Fernando, 34
Blas Cuesta, Mercado, 71, etc., etc.

LA SALUD recuperada en la naturaleza

mediante el Cinturón eléctrico GALVANI

INTERESA la lectura de nuestro libro, Guía de la Salud, que enviamos gratis a los que sufren enfermedades nerviosas, neurastenia, debilidad general y genital (impotencia), gota, reuma, dolor de riñones y espalda, parálisis, diabetes, obesidad, zozcos de estómago, hígado e intestinos, estrabismo, tos, asma, bronquitis, débiles de pecho, predisuestos a la tisis; a los que tienen dificultad en conciliar el sueño, que se levantan más fatigados que cuando se acuestan, y en otros crónicos en general, causados de tomar drogas y específicos que dañan el estómago, consulten nuestro libro sin demora, si desean recuperar con seguridad y rapidez su salud perdida, que es la vida.

NOTA.—Al pedir nuestro libro, procurar indicar la enfermedad que se sufre.

CURA DURANTE EL SUEÑO, ÉXITO S GURD.—Patente 63,377

CONSULTAS Y LIBROS GRATIS
PIDANSE AL DIRECTOR DEL INSTITUTO ELECTROTECNICO
A. PALAU, Rambla del Centro, 12, principal, Barcelona

Potasas de Alsacia

LAS MAS FERTILIZANTES

AGRICULTORES VITICULTORES

Emplead solamente para vuestro buen éxito y garantía

Sulfato de Cobre 98/99 %

Marca "Peñarroya"

Agentes Generales para la venta,
Compañía Comercial Ibérica.---Madrid
Representante Regional,
Francisco Ochoa
Plaza Wilson, 12.-VALENCIA

LAS UNICAS DE ABSOLUTA GARANTIA

Potasas de Alsacia

ENCICLOPEDIA ESPASA

ES LA OBRA MEJOR ILUSTRADA DEL MUNDO

HA OBTENIDO EL PRIMER PREMIO EN TODAS LAS EXPOSICIONES A QUE HA SIDO PRESENTADA

LA CRITICA, QUE LE PRODIGA ELOGIOS SIN TASA, RECONOCE UNANIMEMENTE QUE ESTA MUY POR ENCIMA DE TODAS LAS PUBLICACIONES DE SU GENERO, ASI ESPAROLAS COMO EXTRANJERAS

UN LIGERO EXAMEN DE CUALQUIERA DE SUS TOMOS ES ACONSEJABLE ANTES DE ADQUIRIR UN DICCIONARIO ENCICLOPEDIA

Editores: Hijos de J. Espasa
Cortes, 579 y 581, Barcelona

Almanaque Baily-Baillière

ENCICLOPEDIA POPULAR ILUSTRADA PARA 1920

Corta de 500 páginas de texto. Corta de 1,000 grabados.

REGALO DE 1,000 décimos de la Lotería de 3 pesetas cada uno.

PARTICIPACION GRATIS EN EL NÚMERO 31.735 de la Lotería de Navidad.

En rústica, 1,50 ptas.; en cartón, 2 ptas.; en piel, 3 ptas.
En Provincias, 0,50 más para gastos de transporte y certificado.

LIQUIDACION DE LOS STOCKS DE GUERRA BRITANICOS

El ministerio británico de Municiones, publica, en inglés, un folleto titulado **"SURPLUS"** que contiene el detalle de las existencias en venta almacenadas en Inglaterra.

Estas existencias comprenden:
Materiales de construcción, Mobiliario, Máquinas Herramientas, Máquinas de vapor, Material de ferrocarriles y docks, Lanchas y lanchas automotoras, Cueros y textiles, Metales, Hierros, Aeroplanos, Productos químicos y medicinales, etc.

Este folleto contiene igualmente un suplemento indicando las existencias británicas disponibles para la venta y almacenadas en Francia. Este último material solo se venderá en bloque, por campos e instalaciones completas. Surplus aparece bimensualmente.

Precio: El número, 1 franco } Franco
Suscripción: 3 meses, 6 frs. } Pago adelantado

Escribir o dirigirse a:
Director of PUBLICITY
Disposal Board (French Section)
179, Rue de la Pompe, Paris (Passy).

Banca Hipotecaria de España

Delegación en Valencia

Préstamos al 5 por 100, hipotecarios amortizables de cinco a cincuenta años, sobre fincas rústicas y urbanas. Los prestatarios tienen siempre la facultad de reembolsar todo o parte de su crédito anticipadamente.

La larga duración del préstamo, consistente al propietario hacer mejoras de consideración en sus fincas, aumentar los rendimientos de ellas y poder devolver más fácilmente el capital, sin verse obligado a solicitar prórrogas, no siempre fáciles de conseguir en los préstamos contratados con particulares, generalmente a corto plazo, si no es a costa de mayores gastos y sacrificios.

Préstamos especiales a constructores de obras, con entregas a medida que avanza la construcción.

Préstamos realizados en esta región
Pesetas 25.052.920
Total de préstamos realizados
Pesetas 471.760.000
Delegada, D. BENITO ABETE, Esc. 11.—Valencia

C. I. T. I.

Centro Técnico Industrial Ibérico

Gran depósito de motores eléctricos, bombas y centrifugas y maquinaria en general y
Pascual Genis, 18, Valencia-Teléf. 1296

Puntilleras

Se desean para hacer puntilla de bolillos; trabajo seguido.
Dirigirse: Cullén de Castro, 115, entresuelo.

Moto y sidocar

Urge vender una «Indian», casi nueva y a toda prueba, por precio reducido.
Razón: de 11 a 1, calle Conde Montornés, núm. 28, despacho.

Buques

Línea de vapores Ybarra y Compañía.

Servicio rápido
El vapor **CABO BLANCO** saldrá de este puerto el 9 del actual para Alicante, Málaga, Bonanza, Sevilla, Vigo, Villagarcía, Santander y Bilbao, admitiendo carga y pasajeros.

Comisarios en Valencia: Hijos de Nogueras, Sorní, 2, entresuelo, y Grao, Muelle Fontana (Cano).

Vapores fruteros

Línea regular para **Glasgow**

El vapor **MARGIT** cargará el día 11 de agosto.
El vapor **ROSE** cargará el día 20 de agosto.
Dirigirse a A. P. Thompson, Colón, 74, A. P. Thompson, Colón, 74, Valencia.

Local

Se desea dentro de la capital para despacho en planta baja o entresuelo. Gratificaremos al tiempo de firmar el recibí, a quien lo proporcione. Informes: UNION FABRIL, Nave, 7.

Piano automático

alemán, nuevo, vendiendo.
Informes: Sr. Esteve, calle Corset, 53.

Vello, Canas

Si quiere V. acabar para siempre con el VELLO o las CANAS, pregunte a cualquiera: «¿Dónde las quitó?» y verá como le dicen, que no hay otra casa más que la de la calle Liberos, 9, 1.ª, (Valencia). La «Ojeleta» hasta nuevo aviso, será de 10 a 12, todos los días.

Cazadores

Se arrienda un oco con abundancia de caza en conejos y perdices, situado en las inmediaciones de Requena.
Es de mucha extensión y las condiciones muy ventajosas.
Razón: en la Fonda del Comercio, Requena.

MARMOLES

GRANDES TALLERES
Especialidad en lápidas
MIGUELE, 3, VALENCIA
Teléfono 786

Botellas

tipo Vichy, limpias, se compran a cuarenta céntimos, en el Depósito central del agua de los Hervideros de Cofrentes, Gran Vía, 63.

CHOCOLATES

Vida de R. COMOS
Especialidad a la Vainilla
SANTA CATALINA, 10

ROMA a la vista

Descripción general de la ciudad y sus alrededores.—Tres pesetas.—Imprenta Domenech, Esc. 11.

REAL PRIVILEGIO en prensas para Vinos y Aceites

PRECIOS REDUCIDOS: Grandes existencias

HIJOS DE Andrés Ferrer

TALLERES: Calle de Cuenca (ensanche Hospital) Teléfono 129
DESPECHO: Tapinería, 26 y 28 Teléfono 130
VALENCIA

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRANSITMEDITERRANEA de Barcelona

Línea al Rio de la Plata y al Brasil
Vapor **REINA VICTORIA EUGENIA** saldrá el 10 de agosto de Barcelona, el 11 de Málaga y el 12 de Cádiz, para Canarias, Montevideo y Buenos Aires

Vapor **ANTONIO LOPEZ** saldrá el 10 de agosto de Barcelona, el 11 de Valencia, el 12 de Málaga y el 13 de Cádiz, para Canarias, Puerto Rico, Habana, etc., etc.

Vapor **MANUEL CALVO** saldrá el 10 de agosto de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, etc.

Vapor **REINA MARIA CRISTINA** saldrá el 10 de agosto de Bilbao, el 11 de Santander, el 12 de Cádiz y el 13 de Coruña, para Habana, etc.

Línea de Fernando Pío
Vapor **SAN CARLOS** saldrá el 10 de agosto de Barcelona y el 11 de Valencia, con escala en Alicante y Cádiz, para Canarias, etc.

Línea de Filipinas
Vapor **ALICANTE** saldrá el 10 de agosto de Barcelona y el 11 de Valencia.

"La Catedral de Valencia"

Per José Sanchez Siverá

Manejo de 516 páginas, 64 láminas sueltas y muchos grabados en el texto, y se vende al precio de QUINCE PESETAS. AS, en la Administración de este periódico y en todas las librerías.

AÑO CRISTIANO

15 tomos, 15 ptas.
Imp. DOMENECH
Mar, 29

es la ayuda y protección a las clases obreras, según piden nuestros prelatos y Pontífices.

Nota.—Se reciben encargos en la Federación de Sindicatos de Nuestra Señora de los Desamparados, Concordia, 6, o en Calatrava, 2 (Protección de Intereses Católicos).

Después del atentado contra los condes de Salvatierra

La condesa se aprueba.—Se trabaja por descubrir a los autores

Las autopistas

Verificaron la autopsia al cadáver de la marquesa de Tejares en el depósito judicial de cadáveres, los médicos forenses señores Villanova y López, asistiendo a dicho acto, en representación del juzgado instructor, el oficial señor Gómez y alguacil señor Casademunt.

El resultado de la autopsia fué apreciarse solamente una herida de arma de fuego, mortal, situada en el orificio de entrada en la región lumbar, y atravesando el proyectil todo el cuerpo, se le ha encontrado en la parte interior del vientre.

El proyectil era de pistola browning. Después de la autopsia, el cadáver de la informada marquesa de Tejares recibió cristiana sepultura en un nicho del Cementerio nuevo.

Los mismos médicos forenses hicieron la autopsia ayer mañana al cadáver del señor Maestre, apreciándole bastantes heridas de arma de fuego en la región epigástrica e inguinal, mortales algunas de ellas, por los destrozos causados en el recorrido de los proyectiles.

La causa de la muerte la certificarán los citados médicos como consecuencia de hemorragia interna traumática.

Ayer tarde, a las cinco y media, el cadáver del conde de Salvatierra fué enterrado en el panteón de familia que los señores Maestre Laborde-Bois poseen en el Cementerio general.

El juzgado trabaja

El juez del Mar, don José María Alvarez, con el teniente fiscal señor Sánchez Cortés y el secretario de la causa, continuaron sus diligencias, y después de examinar el sumario y tomar algunas notas, procedieron a interrogar al detenido Rafael Yago.

Parece que como consecuencia de este interrogatorio, se hicieron algunas citaciones de testigos, que prestaron declaración ayer mañana.

También entregó el juzgado a la mano, a la guardia civil, una comunicación o exhorto, dirigido al oficial de la benemérita que está realizando gestiones para descubrir y capturar a los autores del triple crimen.

Luego el juzgado se constituyó en el paso a nivel del Camino del Grao, y en el mismo punto y hora donde ocurrió el sangriento atentado, y ordenó la reconstrucción del asesinato, con objeto de estudiar, con todos los detalles, ciertos extremos relacionados con las declaraciones prestadas por algunos testigos.

Después giró una visita ocular por los alrededores de dicho sitio y vía férrea del Cabañal, practicando algunas importantes diligencias.

Los jueces de primera instancia señores Gallardo y Alvarez conferenciaron ayer con el presidente de la Audiencia, señor Escrivano, y teniente fiscal señor Sánchez Cortés, acerca de las medidas que han adoptado para conseguir el descubrimiento de los asesinos de los condes de Salvatierra de Alava.

Parece que los señores Gallardo y Alvarez tienen una orientación, y que el señor Escrivano aprobó la conducta de dichos funcionarios.

A última hora de la tarde de ayer prestó declaración, ante el juzgado instructor, un testigo presencial del suceso, cuyo nombre y profesión nos abstendremos de dar, por razones fáciles de comprender.

A pesar de que por conducto oficial nada se sabe de sus manifestaciones, nos consta que coincide en muchos detalles con los prestados por los guardabarreras de dicho paso a nivel, o sea que los autores del hecho no estaban apostados en el camino del Grao, sino que, ocultos por la capota del riñón, y aprovechando la oscuridad de la hora en que se realizó, vinieron corriendo detrás del coche, hasta llegar al paso a nivel de referencia, y en el momento en que el carruaje moderaba su marcha, rodearon el coche varios individuos, y uno de ellos, subiendo al estribo, disparó varias veces la pistola contra el señor Maestre, y los otros sujetos hicieron lo propio, por detrás de la carrocería del coche, atravesándole y causando la muerte de la marquesa de Tejares, y la herida grave de la condesa de Salvatierra.

El testigo aludido afirmó que una vez cometido el hecho, los autores del atentado huyeron por la vía de Barcelona, en dirección a la estación del Cabañal.

La policía sigue trabajando, pero no practicó ayer ninguna detención.

Estado de la condesa de Salvatierra

La noche del viernes la pasó la señora viuda de Maestre en estado de intranquilidad, sufriendo la paciente fiebre bastante alta.

A primera hora de ayer la visitaron los doctores Cogollós (hijo), Tamarit y Brugada, quienes apreciaron cierta agravación en su enfermedad.

En vista de ello, ayer tarde, dichos doctores reunieron para celebrar consulta.

Confidencias e investigaciones

Se sigue una pista

De las investigaciones del juzgado, resulta comprobado firmemente que los asesinos fueron seis individuos, cuatro vestidos de señorito y que llevaban sombreros de paja, y dos que cubrían sus cabezas con gorras.

También parece indudable que no estaban apostados, sino que siguieron al coche desde unos veinte metros antes de llegar a la vía férrea, y que procuraban ocultarse, y que al moderar la marcha el carruaje por el paso a nivel, le alcanzaron y cometieron el asesinato, rodeando el coche. Uno de ellos disparó desde el estribo derecho del coche.

Huyeron los asesinos, como se ha dicho, por la vía férrea, pero se sabe ya que dos

de ellos se internaron por la huerta y los otros cuatro marcharon hacia el Cabañal.

En la estación del Cabañal, según se ha averiguado, tomaron dos billetes para Villareal y uno para Nules, y sin duda utilizaron el tren de mercaderías, cuyo paso esperaban los guardabarreras del Camino del Grao al ocurrir el atentado.

Este tren tiene un recorrido limitado, rindiendo viaje muchas veces en Castellón, lo cual debían saber los asesinos, ya que tomaron billetes para las estaciones citadas.

Respecto al otro asesino, nada se sabe, suponiéndose que se apartaría del tren en marcha o se quedaría en el Cabañal.

Esta versión está robustecida por una confidencia de persona muy respetable, cuyo nombre omitimos, cumpliendo un deber de elemental discreción, coincidencia de gran importancia, que ha servido para practicar dos determinadas detenciones.

En el descubrimiento de los autores de este sangriento hecho se trabaja por todos con gran ahínco, y de confirmarse algunos detalles, quizás, aunque parezca un poco aventurado, se pudiera afirmar que no sería difícil lograr la captura de los asesinos.

Por de pronto, con solo unas vagas referencias del hecho y un sombrero de paja abandonado, se trabajó los primeros días. Después fué haciéndose acopio de nuevos datos y elementos de juicio, y quizás a estas horas ya se halle en poder de la justicia uno de los dos asesinos que llevaban gorra, y posiblemente se persiga muy de cerca a otros dos.

Estrechado a preguntas algún detenido, parece que incurrió en contradicciones muy significativas.

Hasta las primeras horas de la mañana de hoy la policía se ocupaba en una labor de importancia, que no había dado el resultado apetecido hasta el momento en que escribimos estas líneas.

De todas suertes, la idea de que se pueda llegar al descubrimiento de los autores del atentado, no es del todo deseable.

Remitido

Señor Director de LAS PROVINCIAS.—Valencia.

Muy señor mío: Otra vez me permito rogarle encarecidamente mi interés por la publicación de estas nuevas cartillas, rectificando conceptos vertidos por *El Mercantil* en la apreciación de mi artículo como vocal de la Junta de Obras del Puerto.

Le anticipa las gracias y le estrecha la mano cordialmente,

Juan Bautista Brau.

Valencia 7-8-20.

La Junta de Obras del Puerto

Contestando a *El Mercantil*

A esta polémica me ha llevado la necesidad de aclarar mi personal intervención en la cuestión del expediente contra el señor Carballada; intervención mía, que siendo imparcial y justa, ha sido desfigurada por *El Mercantil*, que en su afán de dar todos los días su plato picante para atender a su negocio, se permite el lujo de juzgar, no mis actos como vocal de la Junta, cosa propia de la crítica periodística, sino mis particulares e íntimas intenciones, que ni a *El Mercantil* ni a nadie pertenecen.

Discuta con serenidad y absténgase del sonsonete de que "el señor Brau quiere defender al señor Carballada", pues yo defenderé lo justo, con arreglo a mi conciencia, cuando el expediente esté terminado.

Ni ahora ni nunca he tenido interés en la Junta de Obras del Puerto, a no ser los generales de todos, y por lo tanto, es injusto que *El Mercantil*, en vez de discutir, busque la insidia de dejar caer que mi defensa ni siquiera es desinteresada, pues tal vez tenga origen en que "el señor Carballada fué amonestado la otra vez que yo fui vocal de la Junta, por omitir en las relaciones de deudores morosos mi nombre". Esa afirmación injuriosa, en mi concepto, recibirá su adecuada sanción, si no faltaba más!...

Aparte de ello, conste que no debo ni un solo céntimo a la Junta de Obras del Puerto, que he pagado siempre, siempre todas mis obligaciones para con dicha Junta, que mis devengos han sido siempre de cantidades penguinimas, y que hasta en sesión pública he hecho constar, cuando vino al caso, que la Recaudación me había apremiado por cantidades de cincuenta y cien pesetas; todo ello consta a los vocales que fueron la otra vez y a los distinguidos periodistas que hacían las informaciones de las sesiones.

Repto que jamás he tenido intereses en la Junta de Obras del Puerto, e invito a que desmentita esta afirmación.

Pero los inspiradores de esas cosas no podrán perdonar que yo fuera quien hiciera la campaña contra el ingeniero-director don José María Fuster, íntimo amigo de aquel diario, y tenazmente defendido por los mismos, cuando todos le combatían, por estimar su dirección perjudicial a los intereses del puerto.

Y torno a repetir, para que conste bien alto, que si se formó expediente al señor Carballada, fué por mí, exclusivamente por mí, y que lo caballeroso, lo correcto, según mi criterio, es esperar a su terminación para juzgar en definitiva.

Si no se me ата personalmente, por disparidad de criterio no he de escribir nada más, pues en estas polémicas acerca de cosas y responsabilidades de un expediente secreto en instrucción, se manosea sin querer y se juzga precipitadamente respecto a la honorabilidad de un hombre, cosa que yo respeto y estimo mucho, por lo mucho que respeto y estimo la propia.

Ya llegará la hora de juzgar, y cuando llegue, yo no seré de los remisos en hacer justicia, sin contemplación a nada y a nadie; mientras, desco callar...

JUAN BAUTISTA BRAU.

Vocal de la Junta de Obras del Puerto.

Valencia 7 de agosto de 1920.

Noticias teatrales

CINE MODERNO.—El ser hoy el último día que se exhiben los primeros y segundos episodios de *EL MENSAJERO DE LA MUERTE*, y dado el grandioso y extraordinario éxito alcanzado por esta película, hace esperar que las sesiones se cuenten por llenos, como viene sucediendo desde el día de su estreno.

De Coentaina

Coronación de la Virgen de los Milagros

Según noticias recibidas de Coentaina, reina gran entusiasmo, con motivo de celebrarse la coronación de la Virgen de los Milagros.

El pueblo está animadísimo, habiendo llegado más de 200 mil romeros, para asistir al acto de la coronación de la Virgen.

Han llegado los obispos de Segorbe y de Jaca.

La mayoría de las casas están engalanadas y lucen espléndidas iluminaciones, sobresaliendo las del Ayuntamiento, Círculo Reformista, Unión Obrera, convento de las Clarisas y otras.

Los Padres Franciscanos han levantado frente a su casa residencia un monumental arco de flores.

Esta tarde se verificó el acto de descubrir una lápida conmemorativa en la fachada del convento de las Clarisas. La lápida, que es de mármol y bronce, es obra del artista valenciano Manuel Pérez. Al acto de descubrir la lápida asistió el Ayuntamiento en corporación y las demás autoridades, pronunciándose discursos, siendo ovacionadísimo los oradores por el inmenso gentío que se había congregado frente al convento.

Para asistir a la coronación llegará mañana una compañía, con bandera y música, del regimiento de Alcoy.

Es tan grande el número de forasteros, que ha llegado a que resulte difícil encontrar alojamiento.

Crónica de SUCECOS

HURTO.—Por hurtar un par de pendientes de oro y brillantes a María Jarque Carrel, de 20 años, que vivía reclusa en una casa, fué detenido ayer un individuo llamado Luis Clemente Martínez.

CAIDA.—Presentación Ortiz Ibáñez, de 23 años, tuvo la desgracia de sufrir una caída, resultando con lesiones de importancia, que le curaron en la casa de Socorro del Museo.

MUERTE REPENTINA.—Ayer mañana, a la hora del trabajo, salió de su casa, Buenos Aires, 29, tercero, el obrero empleado en la estación del Norte, José Castelló Tedes, de 40 años, casado, y al llegar al solar de la esquina de la calle de Gibraltar, sintióse repentinamente indispuerto y falleció pocos instantes después.

DETENIDOS.—La guardia civil del Grao sorprendió en la plaza de Atarazanas a dos hombres que se ocultaban en las sombras, y les dió el alto, deteniendo a uno de ellos, que dijo llamarse José Gómez San José, natural de Alicante, ocupándole un llavero con 13 llaves de distintos tamaños y cinco pesetas.

Declaró que solo vive del robo, siendo el autor de uno de 35 pesetas a un forastero en el Parque de Emilio Castellar; otro de 21, a otro sujeto, en la Gloriaeta, cinco camisas de una casa de la calle de San Vicente, y otros.

También dijo que el individuo que le acompañaba se llama Antonio "El Loro", y que ambos dormían en la calle de Ramón Juan.

Fué entregado al juzgado de guardia.

ATROPELLADOS.—El automóvil del señor Aguilar atropelló ayer en la calle de Jerusalén a un niño llamado Joaquín Boix Panisell, fracturándole la clavícula izquierda. El niño fué asistido en el Hospital provincial.

Una motocicleta atropelló ayer mañana en la Avenida de los Aliados a Francisco Orero Sebastián, de 13 años, causándole varias heridas en la cara y cabeza, que le curaron en la casa de Socorro de la Gloriaeta.

El motociclista huyó velozmente.

Lunes: "Mi retrato en los periódicos"

SALON DE MODA
Hoy último día del 1.º y 2.º episodios de
EL MENSAJERO DE LA MUERTE
El más grande de los éxitos

Mejora: Douglas Fairbanks

Teatro Lírico

[Día extraordinario del film]
Nieve y Fuego
4 actos; Dustin Farnum, el coloso, en escena...
Emoción! Arte! Belleza!
Robustiana va al baile

2 partes
Lunes.—La historia de siempre. [Sensacional]

Diario de avisos

SEÑORAS FLUJO BLANCO
Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ
SE CURAN CON LAS VENTAS DE FARMACIAS Y DROGUERIAS
IRRIGACIONES DE VALLEY

DE ALEMANIA

(NOTAS DE VIAJE), por Lázaro Floro.
De venta al precio de DOS PESETAS en la Administración de este periódico.

Crónica religiosa

SANTOS DE HOY.—San Cirilo y compañeros mártires.—El ciclo y la misa son de la Dominica XI después de Pascua, con rito semidoble, color verde y conmemoración de San Cirilo y compañeros mártires.
SANTOS DE MAÑANA.—Santos Justo y Pastor, mártires.—El ciclo y la misa son de la Vigilia de San Lorenzo, con rito simple, color morado y conmemoración de San Romanos.
CUARENTA HORAS.—Empiezan en la parroquia de San Esteban. Se descubre a las seis de la mañana, y se reserva en la iglesia de la tarde.
SORBE DE MARIA.—Nuestra Señora de la Concepción, en la iglesia de las monjas de la Puridad.

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España

DOMICILIACION EN ESPAÑA DE VALORES PAGADEROS EN EL EXTRANJERO EN PESETAS O FRANCOS

Entrega de los títulos definitivos de Obligaciones Domiciliadas en España, de primera hipoteca de Valencia a Utiel.

Esta Compañía tiene el honor de poner en conocimiento de los señores portadores de carpetas provisionales de Valencia a Utiel, primera hipoteca, que la entrega de las láminas definitivas tendrá lugar a partir del lunes 2 de agosto de 1920.

La presentación de las carpetas provisionales se hará acompañando de una factura numérica firmada por el interesado, el resguardo de la cual se entregará al presentador para que a las cuarenta y ocho horas, y mediante su devolución, pueda aquel recoger las láminas definitivas correspondientes.

Están autorizadas para efectuar los cambios, y tienen a disposición de los portadores los impresos necesarios, las mismas dependencias que recibieron para su domiciliación los títulos antiguos.

Madrid 24 de julio de 1920.—El secretario general de la Compañía, Ventura González.

(Anuncio publicado en la "Gaceta de Madrid" del día 27 de julio de 1920.)

D. O. M.

Todas las misas que se celebrarán mañana 9 en la Colegiata de San Bartolomé, de esta ciudad, y en la iglesia parroquial, emitida de San Luis, convento de Padres Capuchinos, Asilo de Nuestra Señora de la Esperanza y Colegio de Religiosas Franciscanas, de Torrente, y el día 10 en la iglesia de San Lorenzo (de Padres Franciscanos), en Valencia, serán en sufragio del alma de

DON JOSÉ GADEA GUIERAS

que falleció el 9 de agosto de 1914

R. I. P.

Sus hermanos ruegan a sus parientes y amigos se sirvan encomendarlo a Dios, y les agradecerán la asistencia a alguno de dichos actos.

Espectáculos

LIRICO.—Sesión de cine desde las 4 de la tarde hasta las 12:30 de la noche.—Nieve y fuego, por Bala de Bronce.

CINE MODERNO.—Sesión única de cinematografía, de 3:30 tarde a 12:30 noche.—1.º y 2.º episodios de El mensajero de la muerte.

PLAZA DE TOROS.—A las 6:15 de la tarde.—Gran matiné infantil.—Sargue moz.—La Rubiera.—Gran Fiesta de la Jota.—Elevación de erostatos.

A las 10 de la noche.—La Bruja.—Gran Fiesta de la Jota.

TEATRO SERRANO.—A las 5 de la tarde.—La perfecta casada.—Las musas latinas.—Las corsarias.

A las 10 de la noche.—Despedida de la compañía.—La perfecta casada.—Las bribonas.—Las corsarias.

Movimiento de población

Matrimonios, nacimientos y defunciones registrados el día 6:

Districto del Mar
Matrimonios: José Ferris con Dolores Liern.

Nacimientos: Varones, 1.—Hembras, 1.
Defunciones: Teresa Almenar Roque, de 19 años, Asunción, 17, de paratífis.—Consuelo Montali, de 12 meses, Nave, 24, de gastro-enteritis.—Francisco Negrache Vendrell, de 34 años, Pabellones de San Juan de la Ribera, de tuberculosis.—Francisco Bernia García, de 46 años, Pérez Pujol, 5, de angina de pecho.

Districto del Mercado
Matrimonios: Manuel Martínez con María Hoyo.—Manuel Menéndez con Isabel Amorós.—Peregrin de León con Francisca Andrés.

Nacimientos: Varones, 4.—Hembras, 2.
Defunciones: Florentino Matos Cubos, de 61 años, Colón, 12, de catarro bronquial.—Antonio Asensio Chirivella, de 78 años, Romeral, 47, de nefritis crónica.—Aurora Cuarella Giner, de 88 años, Cocinas, 5, de colapso cardíaco.—María Rico Solá, de dos años, Mayor Nazaret, sin, de gastro-enteritis.—Dolores Comas Espinós, de 18 años, Mallorquins, 5, de tuberculosis.—Manuel Ramón Alamar, de dos meses, Carrera del Río, traste primero, de enteritis.

Districto de San Vicente
Matrimonios: Antonio Martorell con María Jiménez.—Juan Abad con Concepción Pérez.

Nacimientos: Varones, 2.—Hembras, 3.
Defunciones: María Blasco Peralta, de 44 años, Tinte, 6, de hematemesis.—Salvador Novérgés, de 48 años, Hospital provincial, de hepatitis.

Districto de Serranos
Nacimientos: Varones, 1.—Hembras, 0.
Defunciones: Manuel Molitó Gisbert, de 70 años, Buen Retiro, sin, de gastro-enteritis.—Joaquín Navarro Esteban, de 52 años, Camino Burjasot, 22, de úlcera del estómago.

Total: matrimonios, 6; nacimientos, 14; defunciones, 14.

Roma a la vista

Descripción general de la ciudad y sus alrededores.—TRES PESETAS.—Imprenta Domenech. Mar. 29.

Movimiento bursátil

Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza correspondiente al día 7 de agosto de 1920.

París vista, cheque bancario, 40/50.
Bruselas, id. id. id., 52/50.
Francos suizos, id. id. id., 142/00.
Liras, id. id. id., 35/50.
Londres, id. id. id., 24/28.
Dollars: Nueva York, id. id. id., 67/5.
Marcos: Berlín, id. id. id., 14/90.

Automóviles

"Renault"
Tengo disponibles chasis y coches escazados

AGENCIA REGI NAL:
PASCUAL FLORES, Cuarte, núm. 38

Gran Balneario de Fuente-Podrída

Reguena (P. Valencia).—Temporada: 16 de junio a 30 de septiembre
Las primeras aguas sulfurosas-calcícas, nitrogenadas (con arsénico y hierro) de España. RECONSTITUYENTES Y DEPURATIVAS. Curación radical de todas las enfermedades de la PIEL, y sobre todo del HERPES, Resultado maravilloso en el reumatismo, escurritismo, anemia, sífilis, etc., así como en los catarros crónicos de los bronquios, garganta, nariz, ojos, matriz (flujo blanco), etc., de naturaleza simple, escrofúlica, artítica o herpética. Esmerado y económico servicio hidroterápico, notablemente reformado. Clima de montaña; frondosísimos pinares. Habitaciones en el Hotel, desde 2 pesetas, id. en las hospederías, de 1/50 a 2/50. En el Hotel: desayuno, almuerzo y comida, desde 7/50 a 9/50 pesetas en adelante. A la carta y en cubiertos, desde 3 pesetas. Los señores bañistas podrán guisarse por su cuenta. Telégrafo, teléfono y correo propios. Cantina pública. Salida de Valencia a las 9 y 20.—Informes: Cirilo Amorós, 22; Librería de Aparicio, P. Patriarca, 5, y Pi y Margall, núm. 15, y en la Administración del Balneario.
El agua, de venta en las principales farmacias.

Camiones alemanes

Acaban de recibirse nueva remesa de camiones alemanes de las mejores marcas
Precios baratísimos :: Ventas al contado y a plazos
Salvador Martínez, calle de Banque Is, F B A, junto al mercado de Colón

Llame V. al teléfono 949
si necesita accesorios para su máquina de escribir, y le serán servidos rápidamente por el

Trust Mecanográfico. Paz, 17

SIDRA El Gaitero SIDRA
Champagne Champagne
Depositario: R. CASANOVA BOIX, calle Pi y Margall, 72. Teléfono 776.—Valencia

Telegramas y Telefonemas

na mandada por el coronel señor Pérez Herrera.

Esta columna fué reforzada por contingentes mandados por el coronel Vera, que fué la encargada de impedir la formación de núcleos rebeldes de la Kabila de Beni-Sar.

Los periódicos oficiales

La Gaceta inserta las siguientes disposiciones:
Restableciendo los derechos arancelarios para el zinc en barras, pasta o tortas; aprobando las bases presentadas al concurso abierto para la celebración del primer Certamen nacional español de abonos, fijando una cuota como patente para los navieros extranjeros que se dediquen al transporte de emigrantes; reglas para los pactos entre patronos y dependientes de comercio para la aplicación de la jornada mercantil; circular de la fiscalía del Supremo acerca del funcionamiento de las Asociaciones, sin existencia legal.

En Gobernación

Lo que dice Bergamín...
Ayer hizo a los periodistas el ministro de la Gobernación las siguientes manifestaciones:

"En la valija de hoy se remite al Rey, para la firma, el decreto suspendiendo el funcionamiento del Jurado en Barcelona.
Sigo recibiendo telegramas pidiendo la supresión del Jurado, y en algunos de ellos se hace constar la petición de que el tribunal popular sea sustituido por los tribunales militares. Yo no encuentro manera de realizar eso dentro de las leyes vigentes. Para decretar esta sustitución mía, precisa una ley especial.

Por otra parte, no creo que al ejército le halague mucho esta sustitución.

Los obreros católicos

La Asociación Católica de arquitectos, patronos y obreros del ramo de construcción, ha acordado aumentar los jornales a los obreros en un 15 por 100.
La mejora comenzará a regir desde el lunes 16 del corriente.

De Abastecimientos

El comisario de Abastecimientos, señor Méndez Vigo, ha manifestado a los periodistas que se preocupa en la forma de surtir de aceite al vecindario, así como de las medidas encaminadas a dar facilidades a la venta de dicho artículo.
"He firmado una circular relacionada con el reciente real orden sobre régimen de trigos y harinas, en la parte que hace referencia a la distribución de abonos químicos a los agricultores.
Se han adquirido unos 500.000 quintales métricos de dichos abonos en la Argentina y en la América del Norte."

Lo que es y lo que debe ser la policía

El director general de Seguridad, hablando del problema de la policía en España, ha dicho:

"Urge facilitar medios a los institutos de seguridad y de vigilancia, para el desempeño de la misión que les está confiada.
Las leyes por que se rigen no pueden ser mejores.
Trátase sencillamente de una cuestión de números.
Londres solo, tiene 25.000 policías a su servicio, y

Hundimiento

En un garage en construcción, en la carretera de Francia, se hundió esta mañana una bodega, alcanzando los cascos a siete obreros y al dueño, que resultaron con graves heridas.

El día Taurino

EN MADRID Se ha celebrado una novillada mixta. En la primera parte actuaron Charlot y Llapisera, que, como de costumbre, hicieron reír al público.

En la parte seria se lidiaron novillos de Padilla, que resultaron buenos. Salento estuvo mal en sus dos toros, y Berjano, bien en el primero y regular en el segundo.

EN SANTANDER

Cuarta corrida de Feria.—Toros de Paradó, para Gallo, Belmonte y Mejías. Entrada buena. Asisten los Infantes don Carlos y Doña Luisa.

Primer.—Gallo lancea bien de capa, muéstrese animado en el primer tercio, y sus quites son los más aplaudidos. En la faena de muleta le da por animarse, y torea solo y cerca, dando pases variados y a cuál más vistoso, que el público corda. Los aplausos producen su efecto en Rafael, que cada vez está más valiente, y da rodillazos, toca los pitones y hace toca suerte de monetas, a los acordes de la música. Cuando iguala el de Paradó, señala un buen pinchazo, al que sigue una gran estocada. (Ovación.)

Segundo.—Continúa la ovación a Rafael, que se ve obligado a saludar, montera en mano, varias veces.

Belmonte saluda al toro con cuatro capotazos vulgares. En los quites sobresalen Gallo y Mejías. Belmonte trastea por ayudados, naturales y molinetes, que el público corea. Da un pinchazo y una estocada después, que le vale una ovación.

Tercero.—Mejías instrumenta tres verónicas cotasales, que ponen al público de pie. (Ovación delirante). Coge después los palos y clava primero un par colosal de poder a poder, y después uno al sesgo. La faena de muleta la comienza con un pase sentado en el estribo de la valla. Continúa el muleteo cerca y parafo; marca un pinchazo; siguen a éste unos trasteos de alfil, y cobra luego media estocada tendida y tendenciosa, y descabella.

Cuarto.—Gallo distrae al público con unos bailables de alta novedad. La faena de muleta resulta una de las más pintorescas. Hay momentos en que ni el toro se arrima al torero, ni el torero se arrima a toro. El Gallo intercala alguna que otra "espantá", produce gran algazara en los tendidos. Una puñalada en el cuello y un medecazo bajo, dan fin a la tragedia.

Quinto.—Belmonte se muestra apático en el primer tercio, lo cual contraria incluso a sus admiradores. En el tercio último sigue la galbana en el trianero, y se limita a alifiar, y para remate, suelta un meneo bajo y delantero.

Sexto.—Mejías se luce con el capote dando lances a la verónica, de frente por detrás, y para final, una larga cambiada. (Ovación.) En los quites, Ignacio y Rafael los amos. Estos se encargan del tercio de banderillas, y los dos se lucen, sobresaliendo el cuarto par, que correspondió a Mejías. Brinda éste desde el centro del redondeo; muletea por ayudados, y después de un pinchazo malo, deja una estocada desprendida.

DE HUELGAS

El ministro del Trabajo tiene ya en estudio la creación y organización de un negociado destinado a trabajos internacionales en relación con los demás organismos de esta índole del extranjero.

El ministro confirió con los delegados de La Constructora Naval y con el diputado don Teodoro Menéndez, acerca de la huelga del Ferrol.

Nos ha comunicado que el gobernador de Zaragoza participa que en el pueblo de Gallur los obreros que están realizando trabajos de contención del Ebro, se han declarado en huelga, por no haber contestado los contratistas a las bases que les presentaron.

El alcalde de Gallur realiza gestiones para ver de solucionar la huelga, cuya importancia es grande, por el número de los huelguistas.

La libre importación del papel será un hecho

El ministro de Hacienda, señor Domínguez Paseual, al recibimos esta mañana a los periodistas, nos ha dicho:

"Mañana publicará la Gaceta la correspondiente real orden autorizando la libre introducción en España de papel, sin satisfacer derechos de Aduana.

He estudiado con detenimiento este asunto, y tengo la seguridad de que esta medida no perjudicará a nadie.

Mañana también publicará el diario oficial otra real orden, restringiendo la exportación de pino, a los cuales se impone un fuerte gravamen.

Esto facilitará la fabricación de papel, pues constituye el pino una de las primeras materias para la misma."

De Santander

Santander.—A las dos de la madrugada se inició un incendio en la fábrica de aserrar madera de los señores Lancero Hermanos. Fue sofocado por los bomberos.

Los Reyes asistieron en las regatas y al coñillón celebrado en el Casino.

El día 12 marchará el Rey a Madrid, para presidir el Consejo de ministros. La jornada regia durará hasta fines de agosto, en que se trasladarán los Reyes a San Sebastián.

Allí permanecerán hasta la segunda quincena de septiembre. En dicha fecha es fácil que los Reyes vayan a Barcelona algunos días.

Un gran escándalo

A la una de la madrugada, en plena calle de Alcalá, se produjo un escándalo formidable.

Parece ser que el marqués de Campo Nuevo quiso alquilar un automóvil, y el chófer se negó a ello, porque no paga el marqués con regularidad.

El escándalo fue tal, que se congregaron más de mil personas. El marqués de Campo Nuevo fue llevado a la comisaría.

Aceite y trigo

Según manifestaciones hechas por el comisario de Abastecimientos, ha dado órdenes urgentes para que se subsanen en Valladolid los errores que se cometían en la venta del aceite de tasa.

Respecto a Madrid, el comisario estudia la fórmula que ha de servir para dar mayores facilidades a los consumidores.

También habló de los trigos y harinas, y dijo que prepara una circular regulando el suministro de los abonos a los agricultores que se acocian al nuevo régimen.

Dijo, por último, que el abastecimiento está asegurado, pues aunque la cosecha es superior, vendrá trigo extranjero, pues han ofrecido de la Argentina y del Norte de América 500.000 quintales métricos a 75 pesetas, y 1095 dólares, respectivamente, los cien kilos.

La importación del papel

La Tribuna se recogió esta noche por la real orden de Hacienda sobre la libre importación del papel. Dice que solo así podrá subsistir la industria del papel.

A tiros en un salón de recreos

En el café Colonial ocurrió hoy un suceso que está siendo la comidilla de los aficionados a molestar al pacientísimo Jorge. Parece ser que al entrar en el salón de recreos el secretario de la Sociedad (?), señor Romaguera, fue recibido a tiros por los dependientes. El escándalo fue formidable, pero afortunadamente, las heridas que el agredido recibió, no son de importancia.

Este, al ser interrogado por el juez, dijo que seguramente, la agresión tenía por fundamento el que él había prohibido que se desbalajara, como se venía haciendo, a cuantos entraban a jugar, y añadió que precisamente para hoy, en el "treinta y cuarenta", se proponían tirar el pego a los puntos.

También declaró el señor Romaguera que en la refriega había desaparecido de su bolsillo la cartera, en la que guardaba 3.500 pesetas en billetes.

Hasta ahora no se ha detenido a nadie por este suceso.

DE BARCELONA

LA ASAMBLEA DE LA MANCOMUNIDAD En la sesión celebrada esta mañana por la Asamblea de la Mancomunidad, se ha tratado de la real orden traspasando los servicios de las Diputaciones.

El señor Torras pidió que el Consejo declarara terminantemente que le había satisfecho dicha real orden.

El señor Puig y Cadafalch manifestó que aunque el ministro no ha estado claro, cabe pensar que la disposición es favorable, pues aunque habla solo de las Diputaciones, se comprende se dirige también a la Mancomunidad.

Ha acusado al ministro de falta de cordialidad, pues esto de ahora debió ser al principio, estableciendo una corriente de simpatía.

Siguió diciendo le hacía gracia el cargo que se le hacía de tener apatía conservadora, y de ello se felicitaba, pues rompía la leyenda de hombre temible que se le atribuía, y justificaba lo que decían de él, que era un borrego con piel de lobo; pero manifestó que antes de derramar una gota de sangre catalana, apuntaría todos los malditos legales.

El señor Puig d'Aspre presentó una proposición, declarando se debía manifestar que la real orden era ineficaz, y se había visto con desagrado.

Después de intervenir varios señores, se acordó aprobar que una ponencia busque una fórmula de concordia, suspendiéndose el debate.

La sesión de la tarde ha comenzado a las cinco, acordándose dirigir un telegrama al presidente del Consejo de ministros, exponiéndole el deseo de la Mancomunidad de que se restablezcan las garantías.

Los radicales pidieron que se añadiera la palabra "inmediatamente".

A la Asamblea lo rechazó.

Una continuación se dio cuenta de una proposición de varios diputados monárquicos, pidiendo la creación de una comisión que controle las cuentas de la Mancomunidad.

La comisión dictaminadora la rechazó, porque es la Asamblea la que examinará las cuentas.

Después de un largo debate, se deja sobre la mesa esta proposición, sin que alcance acuerdo.

Se aprueba una proposición lamentando que la Mancomunidad no tenga la acción de gobierno necesaria para poner remedio al país en la cuestión de las subsistencias. En este debate se dirigen ataques al régimen de tasas.

Varios diputados presentan una proposición censurando la suspensión del Jurado en los conflictos sociales. Es rechazada.

Se resuelven después algunos asuntos de Hacienda.

Por último, se acuerda que las Asambleas siguientes se reúnan en otras capitales de Cataluña, y a las nueve de la noche se levanta la sesión.

EL VIAJE DEL SEÑOR VILLANUEVA—Comunican de Tarragona que terminada la excursión que emprendió el exministro y exrepresentante del Congreso, don Miguel Villanueva, por el Pirineo catalán, ayer estuvo en Tarragona.

El expresidente del Congreso reconoció el hondo efecto que le había causado la "magna Tarraco", mayormente por no haber estado nunca en ella.

Vió el señor Villanueva los Museos arqueológicos de la provincia y de la Catedral, y los insignes restos de la pasada grandeza y poderío.

Durante su breve estancia en Tarragona, el señor Villanueva hizo una visita de cumplido al arzobispo, doctor Vidal y Barraquer.

LA POLICÍA TRABAJA La policía ha trabajado activamente, practicando registros y cacheos en determinados puntos.

Se dice que tiene las señas de cuatro sujetos que se supone son los autores del Meute.

Se han practicado varias detenciones de significados sindicalistas.

OSBEQUIO Los jefes y oficiales obsequiarán con un banquete al coronel don Alfrado Correa

y otros jefes que han asistido al curso de tiro celebrado en Castellterrsols.

Hoy, en tren especial, ha marchado a Madrid la sección de tropa que vino a tomar parte en el concurso.

LAS HUELGAS

Se han declarado en huelga 1.000 obreros de los ferrocarriles catalanes, trayecto de Monistrol a Castellví.

Se ha concentrado la benemérita en dicho punto.

En Sabadell continúa la huelga en la fabricación de pan.

En la capital existen varias huelgas parciales, con un total de 2.252 obreros parados.

ARROLLADO POR UN TREN A las siete y media de la mañana, en el paso a nivel de la línea de M.-Z.-A., con la carretera de Pueblo Nuevo, un tren ha arrollado a un hombre, matándolo.

El cadáver no ha sido identificado.

EL ATENTADO DEL SEÑOR MAESTRE El gobernador civil ha negado que en Barcelona se hayan practicado detenciones relacionadas con el atentado del señor Mestre.

DEFENCIÓN IMPORTANTE La Benemérita ha detenido a un sindicalista llamado Ramón Argente, al que se le ocuparon varios carnets del Sindicato del ramo de construcción, y sellos de cotización.

En el momento de la detención declaró que acababa de cobrar la cuota a un asociado.

En las cercanías de la fábrica de Allen de hubo un vivo tiroteo entre los obreros pertenecientes a los Sindicatos católicos y los afiliados al Unio.

La guardia civil dió varias cargas, practicando cuatro detenciones.

AGRESION En su domicilio fué agredida, por un sujeto desconocido, que se dio a la fuga, Carmen Zamorano Arrufat, de 21 años, soltera, causándole dos heridas inciso-punzantes en el costado izquierdo, de pronóstico reservado.

La paciente fué auxiliada en la casa de Socorro de la calle de Barbarrá.

REGISTROS Se ha ordenado se practiquen registros para encontrar varios depósitos de armas, que se supone existen en las barriadas.

Del servicio ha sido encargada la guardia civil.

PERIODICOS DENUNCIADOS Han sido denunciados El Correo Catalán, El Diuio y La Publicidad, por sus comentarios acerca de la muerte del señor Mestre.

SUCESOS EN VILLANUEVA Las noticias que se reciben sobre los sucesos ocurridos en esta población, son las siguientes:

El Centre Catalá celebraba un baile en una de las plazas, y colocó en lugar preferente la bandera catalana.

A poco de comenzar el baile, se presentó en aquel lugar el sargento jefe del puesto con varias parejas, invitando a los organizadores a que quitasen la bandera del sitio en que estaba colocada.

Los socios protestaron, negándose a cumplir lo que pedía el sargento, y como éste insistiera, los organizadores del baile marcharon a quejarse al alcalde, el que se entrevistó con el sargento, tratando de convencerle de que la presencia de la bandera catalana no constituía delito alguno, y para ello le recordó que durante la reciente visita de Su Majestad el Rey a Barcelona, la bandera de las cuatro barras había figurado en muchos sitios, con la anuencia de las mismas autoridades.

Mientras esto sucedía, la bandera había sido retirada y conducida al local del Centre Catalá, pero enterado el alcalde, se trasladó a dicho Centro, donde dijo que bajo su responsabilidad, fuese de nuevo colocada la repetida bandera en el sitio donde estaba, organizándose una manifestación para llevarla.

Como esta se celebraba sin haber desistido de su orden el sargento, éste, con varios números, al pasar la manifestación por uno de los paseos principales de la población, les salió al frente en actitud de impedirle el paso.

En vista de esto, el propio alcalde rogó a los manifestantes que se disolvieran, y la bandera fué reintegrada a su vitrina del Centre Catalá.

Para mañana están convocados por el alcalde a una reunión, para tratar de este asunto, los concejales y diputados provinciales por el distrito.

ENTIERRO Se ha efectuado el entierro del alférez de caballería, muerto ayer tarde en el Campo de la Bota a consecuencia de un accidente desgraciado.

En representación del capitán general ha asistido un teniente coronel.

Al fúnebre acto asistieron muchos militares.

ROBO IMPORTANTE Un súbdito norteamericano, apellidado Pommer, ha denunciado al juzgado que yendo en la plataforma de un tranvía por la Rambla de Canaletas, le habían quitado una cartera conteniendo 200.000 pesetas en documentos, billetes españoles y de su país.

Añadió que apercibido del hurto, se detuvo al cartista, pero éste ya no tenía la cartera, que había entregado a otro sujeto, con quien estaba en combinación.

El principal valor de lo robado consistía en una carta de crédito de 250.000 pesetas. Esta ha sido anulada por el Banco que tenía que hacerla efectiva.

OTRO ROBO Un súbdito argelino ha denunciado a dos franceses, que le invitaron a entrar en un mesón de la calle del Arco de San Pablo, donde le dieron un vaso de vino, que supone contenía algún narcótico, pues cuando recibió el conocimiento se encontró en la montaña de Montjuich y la falta de 270 pesetas y 700 francos.

LA VERDAD ANTE TODO Los radicales han desistido del tren especial que pensaban organizar para trasladar a los correligionarios a Reus, donde mañana se celebrará el mitin anunciado.

Dicen los organizadores que han desistido de sus propósitos, ante las insuperables dificultades que para la organización del tren especial presentaba la Compañía, pero la verdad es la falta de inscripciones.

La Compañía, por su parte, ha accedido a poner algunos vagones reservados en los trenes ordinarios.

Noticias de San Sebastián

San Sebastián.—La policía ha detenido a los presuntos autores de los disparos de días pasados contra los tranvías en la plaza de Labramendi. Asimismo ha detenido a los autores de los petardos que hicieron explosión en los postes del tranvía. Solo falta uno, que se supone que marchó a Francia.

Ha regresado a su país el señor Montegés, acompañado de sus dos secretarios. El secretario general marchó en tranvía hasta la frontera.

La Reina doña Cristina recorrió la población, haciendo visitas de despedida.

Fuó cumplimentada por el marqués de Lema. Este ha dicho que no ha podido conferenciar con el señor Dato, por sus muchas ocupaciones.

De Varsovia comunicó nuestro representante, que el cuerpo diplomático ha acordado trasladar los archivos, y que se ha consultado al gobierno ruso en qué condiciones concertaría la paz con Polonia.

Madrid sin gas

La comisión del Municipio que entiende en la fabricación del gas ha visitado al alcalde, para manifestarle que no siendo posible almacenar carbón para la fabricación de gas, solo disponen del necesario, por lo cual debe rogarse al ministro que obligue a las Compañías ferroviarias a intensificar el transporte, o, por lo menos, asegurar que entrarán en Madrid 250 toneladas diarias.

Manifestaron también que si a los ocho días de hecha esta advertencia no se accede a lo que se pide, se rebajará en un 25 por 100 el alumbrado público, y en el invierno próximo se suprimirá en absoluto el alumbrado y la calefacción públicos, y se restringirá el servicio particular.

Lo que dicen los periódicos

El Día, ocupándose de la actuación de los concejales socialistas, dice que en vez de ocuparse éstos de asuntos que beneficiaran a Madrid, se ocuparon ayer de defender la libertad de los asesinatos hechos a mansalva en las calles contra señoras indefensas.

El Diario Universal también se ocupa del mismo asunto, y condena igualmente la actitud de los concejales socialistas.

La huelga del Ferrol

El ministro del Trabajo, hablando con los periodistas esta noche, ha manifestado que tenía buenas impresiones de la huelga del Ferrol.

"Hoy—ha dicho—han trabajado muchos huelguistas, y espero que el lunes lo reanuden los que hoy no entraron en las fábricas."

He remitido a la firma del Rey un decreto, creando el seguro para emigrantes. Ahora solo comprenderá los casos de muerte e inutilidad física."

Más de Gobernación

El subsecretario recibió esta noche a los periodistas, diciéndoles que reina tranquilidad absoluta en toda España.

Agregó que en Santander es extraordinaria, con motivo del Congreso Médico.

A la sesión inaugural asistirá Su Majestad el Rey, que pronunciará un discurso. Si sus ocupaciones se lo permiten, presidirá la sesión de clausura el ministro de la Gobernación.

DE PROVINCIAS

PROTESTA POR LA SUPRESION DEL JURADO—Palma.—El diputado señor Alomar ha dirigido al ministro de Gracia y Justicia y al presidente del Consejo telegramas de protesta contra el acuerdo suspendiendo el funcionamiento del Jurado en Barcelona, y anunciando que combatirá en las Cortes esta resolución.

MOTIN POR SUBSISTENCIAS Huelva.—En el pueblo de Cerro el Blanco se amotinó el vecindario, por la falta de subsistencias.

El comerciante don Juan Martínez García, que intentó impedir el asalto de su establecimiento, resultó con graves lesiones.

DE BILBAO Bilbao.—La policía ha detenido al sindicalista Juan Fernández, como acusado de capitanear el grupo que ayer agredió a los obreros del muelle Realde.

—Por la mañana circularon por los muelles algunos carros, pero por la tarde abandonaron el trabajo por las coacciones de los huelguistas. En el muelle disminuyó el número de obreros libres.

La huelga permanece estacionaria. Registráronse muchos incidentes.

Los patronos han acordado suspender los trabajos, en vista de los atentados de que son objeto los obreros que trabajan.

En la calle del Príncipe, anoche fué agredido un obrero esquiro, llamado José Turbe, resultando gravemente herido en el cuello y en el occipital.

La policía ha detenido al presunto autor del atentado.

El alcalde ha desmentido los rumores circulados acerca de que en la próxima semana se declarará la huelga general.

HUELGA SOLUCIONADA Cádiz.—Ha quedado solucionada la huelga de obreros de la Compañía Transmediterránea. Esta ha accedido a conceder a los obreros las mejoras que habían solicitado. Mañana reanudarán el trabajo.

LAS FIESTAS DE LA PEREGRINA Pontevedra.—Han comenzado con gran brillantez las fiestas llamadas de la Peregrina. La imagen de la Virgen ha sido conducida en una carroza al santuario por infinidad de peregrinos. Han llegado gran número de forasteros para presenciar los festejos. También han llegado los diestros Larita, Chicuelo y Freg, que han de tomar parte en la corrida que se celebrará mañana.

Además de esta corrida habrá castillos de fuegos artificiales, cabalgata y otros festejos. Las músicas recorren la población tocando pasodobles. Reina gran entusiasmo.

De paso para Villagarcía ha llegado el exministro señor Rodríguez.

ACCIDENTE AUTOMOVILISTA Alicante.—En el pueblo de Aspe se esta-

ban celebrando las fiestas. Anoche, cuando mayor era la animación en la plaza, entró en ella el automóvil que hace el servicio entre dicho pueblo y Novelda. Al llegar frente al café, por un falso viraje del chófer, el coche atropelló a la gente que estaba oyendo la música, quedando muerta una anciana; Luis Cerdán, herido grave, y con lesiones de menos consideración, más de veinte personas, el público, que ocupaba totalmente la plaza, intentó lynchar al conductor del vehículo.

La guardia civil detuvo al chófer, que ingresó en la cárcel.

NISA AHOGADA Oñiteña.—Una niña de tres años cayó en la acequia denominada del "Calotro", pereciendo ahogada.

EXPLOSION DE UN PETARDO Sevilla.—En el puente de hierro hizo explosión un petardo, rompiendo la cañería del gas y produciendo grandes destrozos. Se cree que los autores del hecho son los electro-gasistas que están en huelga. La policía ha efectuado dos o tres detenciones, creyéndose, que entre los detenidos está el autor de la colocación del petardo.

Un grupo de huelguistas intentó agredir a un obrero esquiro. Este se defendió con el palo de encender los faroles, haciendo salir a los huelguistas.

ROBO Pamplona.—En el caserío denominado de la Quinta ha sido asesinada una anciana de ochenta años llamada María Juregui, a quien los asesinos robaron quinientas pesetas que guardaba en una cómoda.

UN TELEGRAMA DE PROTESTA Vigo.—La Asociación Patronal ha remitido a Valencia un sentido telegrama de protesta por el vil atentado que fueron víctimas los condes de Salvatierra de Alava.

ORTEGA MUNILLA DE VIAJE Oviedo.—Hoy llegó el ilustre escritor Ortega Munilla, a quien se dispuso un cariñoso recibimiento.

EL ENTERRAMIENTO DE JOSELITO Sevilla.—En la parroquia de San Gil reunió hoy la Cofradía de la Virgen de la Esperanza, para tratar del enterramiento definitivo del cadáver de Joselito.

Parece ser que la familia ha desistido de la construcción de un panteón en la capilla.

FALLECIMIENTO Murcia.—Ha fallecido el senador señor García Vaso. El acto de conducir el cadáver al cementerio ha constituido una imponente manifestación de duelo. Este ha sido presidido por don Juan de la Cierva.

HUELGA DE ALBAÑILES Burgos.—Sigue en igual estado la huelga de albañiles. Los huelguistas agredieron hoy a palos a un obrero esquiro, causándole lesiones graves.

DESGRACIA Almería.—En la carretera de Híjar, un carro cayó por un terraplén, resultando muerta una niña que iba en el vehículo.

LA ACTITUD DE LOS PATRONOS Zaragoza.—Han marchado hoy a Madrid el jefe de policía y el presidente de la Federación Patronal. Parece ser que este último va a la Corte para asistir a una reunión de patronos, en la que se adoptarán graves acuerdos, que tratan de poner en práctica los patronos de Madrid Barcelona, Valencia y Zaragoza.

EXPLOSION DE UNA BOMBA Ferrol.—Junto a la fábrica de electricidad hizo explosión una bomba, que causó la muerte a un matrimonio que por allí pasaba. El fin que se proponía el autor del criminoso hecho, era el de cortar el flujo de que va a la Cornúa. El hecho ha producido gran indignación.

UN CRUCERO RUSO Vigo.—En el consulado de Rusia se ha recibido una comunicación oficial anunciando la próxima llegada a aquel puerto de un crucero de guerra moscovita, que procede del Norte.

UN DUELO Granada.—Se ha verificado un lance, en graves condiciones, entre un médico civil y otro militar, ambos de Jaén. El primero resultó herido en la cabeza, y el segundo con lesiones leves.

SE AGRAVA LA SITUACION Bilbao.—Ha fallecido hoy el obrero Ricardo Montoya, uno de los que fueron agredidos por los huelguistas en los muelles. Otro de los agredidos está agonizando. Mañana se verificará el entierro del cadáver de Montoya, asistiendo al acto las autoridades.

—El alcalde ha manifestado que el trabajo en los muelles ha sido interrumpido nuevamente, y no se reanudará hasta que se afirme la tranquilidad.

Esto vuelve a originar incalculables perjuicios, pues las mercancías se acumulan día por día, mientras se carece de lo más preciso.

—Ha sido detenido un individuo, llamado Francisco López García, como autor de una agresión a varios esquiro.

—El gobernador ha desmentido que su conferencia de ayer con el gobernador militar tuviera por objeto cambiar impresiones con dicha autoridad para tratar de resignar el mando en ella y declarar el estado de guerra en la capital.

—Regresaron hoy a sus destinos casi todas las fuerzas movilizadas.

—Casi todos los buques surtos en el puerto han zarpado, en vista de que no pueden descargar por la huelga de obreros del muelle.

Entre los buques citados contábase dos trasatlánticos, que han marchado a Gijón.

DEL EXTRANJERO

El Congreso de la Tercera Internacional Moscú.—El día 2 se produjeron debates vehementes sobre el parlamentarismo.

Boukharine defendió la tesis de la participación de los socialistas en el Parlamento, pidiendo que la acción parlamentaria se incorporase en todos los países al programa comunista. Pero Boukharine estipuló expresamente que los elegidos miembros del Parlamento deberían estar bajo la inspección rigurosa del partido y deberían prometer por escrito abandonar su escaño cuando el partido les diera la orden.

Bordiga, de Italia, propuso una tesis contraria al parlamentarismo.

Callagher se adhirió a la proposición de Bordiga, y dijo que toda acción parlamentaria es un compromiso. Dijo además que los comunistas ingleses no comprenden el

A B C de la acción comunista. Neil Mac Lean se había declarado comunista, pero su acción era muy débil. Es preciso, terminó diciendo, preparar ante todo la acción de las masas y no perder el tiempo en los Parlaamentos.

Murphy, de Inglaterra, entendió que no era menester citar a Mac Lean como modelo, sino a Liebknecht y